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// сотрудничество

панорама новостей

// отдых

Каникулы мечты

ưважаемые кузбассовцыÔ

Кузбасс открыт для совместных ͟роектов 

// примите поздравления!

// образование

Кадры нового 
͟околения

Окончание. Начало на 1-й стр.

Дополнительно к этому соз-
даём образовательно-производ-
ственные кластеры в перспектив-
ных отраслях экономики региона. 
С 2022 года в Новокузнецке на 
базе учреждений среднего профес-
сионального образования открыто 
два кластера – «Цифровая метал-
лургия Кузбасса» и «ПроЛом». Они 

тесно сотрудничают с ведущими 
металлургическими предприяти-
ями региона, где студенты сначала 
проходят производственную прак-
тику, отрабатывают практические 
навыки, а в дальнейшем могут тру-
доустроиться. 

Уважаемые металлурги и руда-
ри, спасибо за ваш самоотвержен-
ный труд, благодаря которому раз-

вивается экономика, укрепляется 
обороноспособность нашего госу-
дарства. Желаю вам успехов в ре-
ализации всего намеченного. Здо-
ровья, благополучия, счастья вам 
и вашим родным и близким лю-
дям! 

С уважением, 
врио губернатора Кузбасса 

Ǆлья Середȵк. 

// встреча

Ǥерс͟ективный ͟лан развития ˣ регионе буˁут готовить 
циˉровˏ˷ ин˂енеров.

В Кемерове откроется «Школа 21» – школа 
цифровых технологий от Сбера, где каждый же-
лающий от 18 лет может получить ИТ-профессию.

Как сообщила пресс-служба администрации 
правительства Кузбасса, соглашение о сотрудни-
честве между Сбером и правительством Кузбас-
са предполагает подготовку высококвалифициро-
ванных специалистов в области информационных 
технологий, а также создание необходимых для 
этого условий, в том числе появление «Школы 21» 
в регионе. Документ подписали президент, предсе-
датель правления Сбербанка Герман Греф и врио 
губернатора Кузбасса Илья Середюк.

«Кузбасс давно и продуктивно сотрудничает со 
Сбером, мы успешно развиваем совместные про-
екты. Важно, что в «Школе 21» будут бесплатно 
готовить высококлассных специалистов в сфере 
информационных технологий, необходимых для 
динамичного развития нашего региона», – под-
черкнул Илья Середюк.

Образовательный проект в регионе будет ре-
ализован Сбером в партнёрстве с правитель-
ством Кузбасса по поручению президента РФ 
Владимира Путина.

«Школа 21» готовит программистов, 
ML-инженеров, инженеров по разработке, менед-
жеров ИТ-проектов, аналитиков, junior- и middle-
разработчиков за 1,5–3 года.

Обучение предполагает обязательную стажиров-
ку в ИТ-компании. 

Ǌльга Соловьева.

ˣрио губернатора ʱлья ˬереˁ˒к обсуˁил с заме-
стителем министра ˑкономразвития ˫ˮ ʮмитрием 
ˣа˷руковˏм реализаци˒ ˴рограммˏ социально�
ˑкономиˋеского развития Кузбасса ˁо �ͽ�� гоˁа.

В рамках рабочей поездки в Москву врио губерна-
тора Илья Середюк провёл встречу с заместителем 
министра экономического развития РФ Дмитрием 
Вахруковым. Основной темой обсуждения стала реа-
лизация программы социально-экономического раз-
вития Кузбасса до 2024 года, сообщила пресс-служба 
администрации правительства Кузбасса.

«В этом году завершается программа социально-
экономического развития Кузбасса до 2024 года. В неё 
вошли такие мероприятия, как строительство Севе-
ро-Западного обхода города Кемерово, которое будет 
завершено в этом году, переселение граждан из ава-
рийного жилья, комплексное развитие спортивно-ту-
ристического комплекса «Шерегеш», мероприятия по 
нацпроекту «Экология» и другие знаковые для нашего 
региона проекты», – сказал Илья Середюк.

Программа социально-экономического развития 
Кузбасса до 2024 года была утверждена в 2021 году. До 
конца 2024 года планируется завершить строительство 
Северо-Западного обхода Кемерова, включающего 47,7 
км дорожного полотна и мост через Томь. По програм-
ме переселения из аварийного жилфонда новоселье от-
метили более 9,4 тысячи человек. В рамках нацпроек-
та «Экология» построено 30,5 км сетей газоснабжения, 
подключено 351 домовладение, приобретено 32 трам-
вая и 38 троллейбусов. В рамках комплексного раз-

вития СТК «Шерегеш» введены в эксплуатацию по-
жарно-спасательное депо и две автодороги, ведётся 
строительство автодороги Чугунаш – Шерегеш.

Также Илья Середюк представил Дмитрию 
Вахрукову основные мероприятия, которые планиру-
ется включить в программу социально-экономическо-
го развития Кузбасса до 2030 года.

Вера Скворцова.

�� ˌкольников ˴реˁставят Кузбасс 
на ˣсероссийском конкурсе «ʭольˌая 
˴еремена» в ˢртеке.

С 16 июля по 5 августа в Международном дет-
ском центре «Артек» проходит финал пятого сезо-
на Всероссийского конкурса «Большая перемена» 
среди 5–7-х классов. Участвуют 700 школьников 
со всей России, Кузбасс представят 27 финалистов, 
сообщила пресс-служба администрации прави-
тельства Кузбасса.

В финале всероссийского конкурса школьники 
будут решать кейсы и осваивать образовательную 
программу. Их ждут лекции, мастер-классы и встре-
чи с известными спикерами. Победители отправят-
ся в образовательную поездку «Путешествие мечты» 
от Санкт-Петербурга до Владивостока на поезде.

Финал в Артеке среди участников 8–10-х классов 
пройдёт с 24 по 28 октября, а среди колледжей и тех-
никумов – в Нижнем Новгороде с 13 по 18 ноября.

Напомним: кузбасские школьники неодно-
кратно становились победителями и призёрами 
проекта. В прошлом году 11 кузбасских студен-
тов колледжей и техникумов стали победителями, 
17 человек – призёрами. Среди 5–7-х классов было 
4 победителя, среди 8–10-х классов победу одер-
жали 5 человек, а призёром стал 31 школьник.

Ǆнга Петрова.

ˣрио губернатора Кузбасса ʱлья 
ˬереˁ˒к ˴ров˸л рабоˋу˒ встре-
ˋу с ˴реˁсеˁателем комитета 
ˤосˁумˏ ˴о инˉормационной 
˴олитике� инˉормационнˏм те˷-
нологиям и связи ˢлексанˁром 
˯инˌтейном. 

Обсуждались вопросы разви-
тия в Кузбассе современных циф-
ровых сервисов для граждан и госу-
дарственных организаций, а также 
применение передовых техноло-
гий искусственного интеллекта в 
промышленном секторе, сообщила 
пресс-служба администрации пра-
вительства региона.

«Кузбасс – один из наиболее раз-
витых промышленных районов Си-

бири, флагман угледобывающей 
отрасли. Здесь годами создавалась 
сильная инженерная школа, пред-
ставители которой стремятся не от-
ставать от современных научно-тех-
нических трендов. Поэтому считаю 
логичным развитие в регионе на-
правления по изучению и примене-
нию возможностей искусственного 
интеллекта на предприятиях про-
мышленности, усиления потенциа-
ла Кузбасса за счёт этих решений», – 
заявил Александр Хинштейн.

Илья Середюк сообщил о готов-
ности региона к сотрудничеству с 
крупными ИТ-компаниями.

«Мы открыты для предложений, 
со своей стороны готовы помогать 
ИТ-компаниям в реализации ка-

дровых проектов. Мы заинтере-
сованы в программах удалённого 
трудоустройства выпускников тех-
нических вузов Кузбасса: например, 
программисты и тестировщики мо-
гут эффективно решать рабочие за-
дачи, находясь в родном регионе, 
без необходимости переезда в сто-
лицу», – отметил врио губернатора.

Александр Хинштейн предло-
жил Илье Середюку обсудить эти и 
другие темы для совместной рабо-
ты в рамках выездного заседания 
комитета Государственной думы 
по информационной политике, ин-
формационным технологиям и свя-
зи. Планируется, что оно будет про-
ведено в Новокузнецке.

Ǆнга Петрова.

    // факт
В Новокузнецкой ГКȼ ɤ 1 имени Г. П. Курбатова стартовал 
четвёртый трудовой семестр Всероссийского студотряда 
«Атлант». 111 будущих врачей из Республики Крым, 

Воронежской, Новгородской и Тамбовской областей, 
Алтайского и Пермского краёв, Кузбасса до 22 августа 
будут трудиться в качестве среднего медперсонала.
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Как рождается крица
// экскурсия 

ǒото муǥеяǥаповедника  ǈуǥнецкая крепость�.

// слово редактора

В семи верстах 
вверх ͟о течениǍ

// актуально

Настояǈий мужской труд

Список 
федеральных льгот 

с портала «Госуслуги»

Контрактнику:

σ возможность приобре-
сти жильё за счёт Миноборо-
ны через накопительно-ипо-
течную систему;

σ служебное жильё или 
компенсация за наём;

σ бесплатное обследова-
ние, лечение и реабилита-
ция в военно-медицинских 
учреждениях;

σ страхование жизни и 
здоровья;

σ военная пенсия после 
20 лет службы;

σ региональные меры 
поддержки.

Семье:

σ путёвки в лагеря отдыха 
для детей;

σ квоты на обучение детей 
в вузах;

σ дополнительные меры 
поддержки – в зависимости 
от региона.

Все желающие поступить на 
военную службу по контракту 
могут обратиться в военный 
комиссариат по месту житель-
ства либо напрямую в пункт 
отбора на военную службу по 
контракту по адресу: Кеме-
рово, бульвар им. Академика 
Л. С. Барбараша, д. 3, тел. 
8 (3842) 77-07-57. Также мож-
но подать заявку через портал 
«Госуслуги».

Александр ǐедотов.

    // анонс

Каждые две недели 
вместе с лучшими экспертами 
в сфере финансового рынка 
на конкретных примерах реальных 

людей мы обсуждаем 
простые правила поведения, 
необходимые каждому из нас 
в повседневной жизни. 

«Финансовый лабиринт»Ð 
Помогаем найти выход из сложных 
и запутанных финансовых ситуацийÐ
Слушайте по субботам в 11:30 

и по воскресеньям в 18:30 
на радио «Кузбасс �&»Ð
Программа выходит при поддержке 
Министерства финансов Кузбасса.

͎͏О̓͏̀ММ̀ ͓͈̂͌̀͌͐ОВ͚Χ ͊̀Б͈͏͈͌͑̃ ˾ ͌̀ ͏͈̀̈́О ͉͇̂͒Б̀͐͐ &-̃�

˧ˏ� вероятно� никогˁ а не узнаем тоˋну˒ ˁату 
его ро˂ˁения. ˫азве только ˋуˁо £ отˏˍет кто�нибуˁь 
ˁотоˌнˏй� ˁа и то˂е не˴онятно� гˁ е именно� за˴ись в 
церковно˴ри˷оˁской книге. ˨о сколько зв˸зˁ ˁля того 
ˁол˂но сойтись� не говоря о том� ˋто много ли вообˍе 
уцелело ˁо сего времени таки˷ книг за втору˒ ˴олови�
ну 53&& столетия�

Да что там дата рождения. Мы ведь доподлинно и о его 
происхождении мало что знаем. То ли казачий сын родом 
из Тобольска, то ли крепостной человек, неведомыми путя-
ми получивший волю… Разные версии, разные. 

Но, скажем прямо, это и нормально для того времени, в 
котором довелось ему жить. Огромная страна, существо-
вавшая ещё недавно не то чтобы в дремотном, но в довольно 
размеренном ритме, внезапно буквально взвилась на дыбы, 
прежде всего волей неугомонного её правителя, двухметро-
вого великана, полного энергии, которой достало бы и де-
сяти обычным монархам.

Но этот обычным не был. И с плещущимся в очах спо-
койным бешенством он задавал стране нечеловеческий 
ритм действия. Трещали старые основы, из ничего, на ги-
блых вроде бы болотистых землях, как по какому-то гроз-
ному и завораживающему волшебству, возрастала новая 
столица, в которой и люди селились тоже новые. 

И по окраинам было то же самое: как будто из ниотку-
да появлялись деятельные и смелые первопроходцы, часто 
именно что без роду и племени, потому что царственному 
великану всё равно было, кто ты и откуда, лишь бы дело 
шло немешкотно. И оно шло потому, что двигали его те са-
мые деятельные смельчаки, и потому, что раскинувшаяся 
перед ними великая земля давно страждала возделываю-
щей руки. И дождалась.

Мы далеки от мысли, что величие России началось 
именно тогда. Нет, конечно, наша страна давно была ве-
ликой, ещё с тех времён, когда стяги Рюрика взвились на 
студёном озёрном ветру над Старой Ладогой. И дальше это 
величие только росло: его выносили на плечах ратники 
Александра Невского, не дрогнувшие перед клином зако-
ванных в броню тевтонов, воины Дмитрия Донского, пря-
мо взглянувшие в лицо ужасу Великой степи, казаки-перво-
проходцы, наконец, те самые, прошагавшие весь неблизкий 
путь от Уральского пояса и увидевшие в один из дней лета 
Господня 1639-го необозримую ширь Тихого океана.

Все они и многие другие, подобные им, уже были. Но тог-
да, в начале XVIII столетия, Россия получила всё же небыва-
лый доселе мощнейший импульс развития: буквально во всём, 
буквально повсюду. Причины и следствия чётко и строго вы-
строились в единую нерушимую цепочку: именно тогда, ког-
да страна дружно пришла в движение, когда перед ней от-
крылись новые горизонты возможностей, наш упомянутый 
вначале герой совершил своё деяние, обессмертившее его. Это 
произошло в должный срок и встало в ряд с иными славными 
событиями, возможно, более достопамятными, но кто и на ка-
ких весах взвесит равновеликие, в общем, честь и славу? 

Итак, в год 1721-й, аккурат в середине лета, в Тобольской 
губернской канцелярии, осуществлявшей тогда управле-
ния всеми необъятными просторами Сибири, был зареги-
стрирован доклад рудознатца Михайлы Волкова о нахож-
дении оным Михайлой в семи верстах вверх по течению 
Томи от Верхотомского острога «горелой горы» с выхода-
ми на поверхность каменного угля. Буквально через два ме-
сяца российские дипломаты Яков Брюс и Андрей Остерман 
поставили свои подписи под Ништадским мирным догово-
ром – война со Шведской державой длиной в 21 год завер-
шилась блистательной викторией отечественного оружия. 
А ещё через два месяца государь Пётр Алексеевич принял 
титул императора Всероссийского. 

…Упомянутые выше, а равно неупомянутые, но подразу-
мевающиеся исторические персонажи жили и трудились во 
славу Отечества на протяжении столетий. Сильные и сла-
бые, богатые и бедные, знатные и не очень, знаменитые и 
безвестные – теперь они все равны.

Василий Королȷв, 
главнȲй редактор газетȲ �Кузбасс�.

ˣоеннˏе комиссариатˏ Куз�
басса� а так˂е областной ˴ункт 
отбора ˴роˁол˂а˒т работу ˴о 
закл˒ˋени˒ контрактов с ˂и�
телями наˌего региона. 

При заключении контрак-
та сроком от одного года кузбас-
совцы получат сумму в 835 тысяч 
рублей. В неё входит единовре-
менная федеральная выплата в 
размере 195 тысяч рублей. А еди-
новременная выплата от прави-
тельства Кузбасса составляет 400 
тысяч рублей.

Житель Кемерова Владимир Н. 
в числе первых приехал на буль-
вар им. Академика Л. С. Барбара-
ша, чтобы получить информацию 
о прохождении службы и подго-
товить пакет документов. Влади-
мир хотел бы в самое ближайшее 
время выступить на защиту Ро-
дины, проходить службу в вой-
сковой части.

«Всё, что связано с защитой Ро-
дины, для меня очень важно. Мои 
предки воевали в Великую Отече-
ственную. Старший брат служил в 
составе контингента наших войск 
в Афганистане. Поэтому я при-
нял решение заключить контракт 
с Министерством обороны РФ и 
отбыть в войска. Служба по кон-
тракту, – рассказывает Владимир, 

– это очень почётная работа, поэ-
тому семья и родственники под-
держивают моё решение».

Последовать примеру кеме-
ровчанина и присоединиться к 
защитникам Отечества может 
любой кузбассовец в возрасте 
от 18 до 65 лет. Контракт заклю-
чается на разный срок: один год, 
два, три или пять лет. Параме-
тры отбора будущих военнослу-

жащих по здоровью упростились. 
Заключить контракт могут люди 
с разными категориями годности 
к военной службе от А до В вклю-
чительно. 

«Я очень уважаю решение и 
поддерживаю тех кузбассов-
цев, которые выбирают военную 
службу, идут защищать нашу Ро-
дину», – говорит заместитель на-
чальника пункта отбора на воен-
ную службу по контракту второго 
разряда г. Кемерово старший лей-
тенант Денис Епифанов.

Напомним меры поддержки 
добровольцев. Общая сумма вы-
плат, которые может получить 
военнослужащий по контрак-
ту, первоначально составляет 
835 тысяч рублей.

При заключении контракта 
сроком от одного года военнослу-
жащие получают единовремен-
ную федеральную денежную вы-
плату в размере 195 тысяч рублей. 
Единовременная выплата от пра-
вительства Кузбасса составляет 
400 тысяч рублей. Она выплачи-
вается участникам специальной 
военной операции. 

Помимо этого, в расширен-
ный список льгот входят вещевое 
и повышенное денежное доволь-
ствие, медицинская страховка. 
Также воину присваивается ста-
тус «Ветеран боевых действий» 
со всеми льготами этой катего-
рии защитников Отечества.

Заключая контракт, добро-
волец получает возможность 
вступить в ипотечную систему 
обеспечения жильём военнослу-
жащих. С полным списком льгот 
можно ознакомиться на сайте 
Министерства обороны России, в 
разделе «Социальные гарантии».

ˣ ˑту субботу� �ͽ и˒ля в новокузнецком музее�
за˴овеˁнике «Кузнецкая кре˴ость» ˴ройˁ˸т 
интерактивная ˑкскурсия «˭айнˏ кузнецки˷ 
˂елезоˁелов» ��
�� ˴риуроˋенная 
ко ʮн˒ металлурга. 

История металлургии в Кузбассе насчитыва-
ет много веков. Производство железа – одно их 
основных занятий кузнецких татар, предков со-
временных шорцев. Известно, что в отдельные 
годы кузнецкие татары сдавали в счёт ясака более 
3,5 тысячи криц без учёта готовых изделий, а вес 
одной крицы (основы будущего железного слитка) 
составляет около 500 граммов. 

Благодаря записям Иоганна Георга Гмелина, 
сделанным в улусе кузнецких татар на реке Кондо-
ме в 1734 году, в музее-заповеднике освоили древ-
ние технологии «варки железа». Участники интер-
активной экскурсии смогут стать свидетелями 
необычного зрелища, когда в небольшой глиня-
ной печке рождается крица.

В ходе мероприятия сотрудники музея поделят-

ся тайнами старинного технологического процесса, 
познакомят с фактами из жизни насельников Куз-
нецкой котловины в далёком прошлом. В заключе-
ние мероприятия гости смогут увидеть подлинные 
изделия кузнецких татар и реконструкцию долблё-
ной лодки, демонстрирующихся в экспозиционных 
залах музея, а также подняться на Кузнецкий полу-
бастион для обзора панорамы города и устья реки 
Кондомы, берущей начало в горах Горной Шории. А 
в воскресенье, 21 июля, при предъявлении удосто-
верения люди «огненной профессии» смогут посе-
тить территорию Кузнецкой крепости бесплатно.

Анна ǎимощук.
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// консультация

ŏитƅ и Ÿомогатƅ дрżгим

œрżглосżтоƀная линия Ÿо воŸросам ОŕС

// поддержка

В Территориальном фонде ОМС Кемеровской обла-
сти – Кузбасса работает круглосуточная бесплат-
ная телефонная линия, на которую можно обра-

титься по любым вопросам, связанным с обязательным 
медицинским страхованием. Номер контакт-центра 8-800-
200-60-68. Специалисты ТФОМС начальник отдела орга-
низации ОМС Наталья Киселева и главный консультант –
врач-эксперт отдела организации защиты прав застрахо-
ванных Юлия Чеберда продолжают отвечать на вопросы 
граждан, которые поступают на телефон горячей линии. 

– Как оформить полис ОМС новорождённому? – 
уточняет Борис, 36 лет, г. Кемерово. 

– При регистрации рождения ребёнка, – приступила 
к разъяснению Наталья Киселева, – орган ЗАГС через 
систему межведомственного электронного взаимодей-
ствия направляет в Федеральный фонд ОМС информа-
цию, необходимую для формирования полиса ОМС. 

Обязательное медицинское страхование детей со дня 
рождения и до истечения 30 дней со дня государствен-
ной регистрации рождения осуществляется страховой 
медицинской организацией, в которой застрахованы их 
матери или другие законные представители. В течение 
30 дней со дня выдачи свидетельства о рождении роди-
телям новорождённого необходимо выбрать страховую 
компанию, которая в дальнейшем будет защищать инте-
ресы ребёнка при оказании медпомощи по ОМС. Сделать 
этот можно двумя способами: при личном обращении в 
страховую медицинскую организацию и дистанционно 
на портале «Госуслуги».

– Что делать, если ребенок заболел, а участковый 
педиатр уже закончил приём? – тревожится Ирина, 
27 лет, пгт Чебула.

– В часы работы детской поликлиники неотлож-
ную помощь оказывает дежурный врач (необязательно 
участковый педиатр). Дежурного врача можно вызвать 
на дом по телефону. Многие детские поликлиники сегод-
ня открывают специализированные кабинеты неотлож-
ной помощи, куда родители с заболевшими детьми могут 
обратиться самостоятельно. В нерабочие часы поликли-

ники рекомендуется вызывать скорую медицинскую по-
мощь, – рассказывает Юлия Чеберда.

– Когда сыну исполнилось 18 лет, его автоматически 
открепили от детской поликлиники и прикрепили к 
ближайшей взрослой поликлинике. Скажите: может 
ли он выбрать для обслуживания другую поликлини-
ку? – интересуется Ирина, 41 год, г. Кемерово. 

– До 18 лет дети получают медицинское обслужива-
ние по полису ОМС в детских поликлиниках, после чего 
им необходимо перевестись во взрослое медицинское 
учреждение, – поясняет Наталья Киселева. – Для пере-
хода во взрослую поликлинику подросткам не нужно 
приходить в медицинское учреждение, перевод произ-
водится заочно. Страховая медицинская организация, 
в которой застрахован ребёнок, проводит открепление 
застрахованного от детской поликлиники и автомати-
чески прикрепляет его ко взрослому амбулаторно-по-
ликлиническому отделению медицинской организации. 
Автоматическое прикрепление ко взрослой поликлини-
ке происходит по территориальному принципу, то есть в 
соответствии с адресом регистрации, который был ука-
зан в базе застрахованных в момент оформления полиса 
ОМС. Если вы меняли место жительства, но своевремен-
но не сообщили об этом в свою страховую компанию, вас 

могут автоматически прикрепить в поликлинике того 
района, где вы проживали ранее. Уточнить информацию 
о том, к какой именно поликлинике вы прикреплены, 
можно в личном кабинете на портале «Госуслуги». 

Если по какой-то причине гражданин хочет прикре-
питься к поликлинике, которая расположена в другом 
районе города, у него есть такое право. Однако нуж-
но учитывать, что вызвать врача на дом можно только 
из территориальной поликлиники.

В настоящее время у застрахованных граждан есть 
возможность подать заявление на выбор и прикрепле-
ние к поликлинике через портал «Госуслуги».  

– Моему ребёнку необходимо исправить прикус. 
Входит ли установка брекет-системы в перечень ус-
луг, оплачиваемых по ОМС? – озвучивает актуаль-
ный для многих родителей вопрос Светлана, 39 лет, 
г. Мариинск.

– По обязательному медицинскому страхованию можно 
получить лечение аномалий прикуса с использованием ор-
тодонтических аппаратов (за исключением брекет-систем). 
Лечение с использованием брекет-систем проводится за 
счёт средств пациентов или их законных представителей, – 
утверждает Юлия Чеберда и добавляет: – Также в Террито-
риальную программу ОМС не входит зубопротезирование, 
отбеливание зубов, установка имплантатов и реставрация 
зуба. Данные виды стоматологической помощи оплачива-
ются за счёт личных средств граждан.

Однако по полису ОМС доступны не только лечебные, 
но и профилактические услуги. Во время профилактиче-
ского приёма врач-стоматолог осуществляет профессио-
нальную гигиену полости рта и зубов, при необходимости 
удаляет наддесневые и поддесневые зубные отложения 
ручным методом, а также с использованием ультразву-
ка, может провести запечатывание фиссуры зуба герме-
тиком, применить реминерализующие препараты в об-
ласти зуба, провести полирование зубов (избирательное). 
Все эти услуги предусмотрены Программой госгарантий 
и должны оказываться бесплатно в порядке очерёдности, 
существующей в медицинской организации.

Пȷтр ǌоманов.

«Такая мечта достойна реали-
зации. Каждый регион и муни-
ципалитет страны имеет право 
самостоятельно распоряжаться 
своим земельным фондом и пре-
доставлять участки льготным 
категориям, причём субъекты 
страны и муниципальные об-
разования определяют перечни 
льготников самостоятельно», – 
отмечает заместитель министра 
обороны России, председатель 
фонда «Защитники Отечества» 
Анна Цивилева. 

Президент России Влади-
мир Путин Распоряжением 
№ 174-рп от 05.06.2023 рекомен-
довал включить в такие списки 
военнослужащих; защитников, 
заключивших контракт с до-
бровольческими подразделени-
ями; сотрудников Росгвардии, 
имеющих специальные звания 
полиции, удостоенных звания 
Героя России или имеющих гос-
награды. 

Ряд категорий участников 
СВО уже могут воспользоваться 
льготой. Этот перечень постоян-
но расширяется по мере внесе-

ния изменений в региональные 
законы. Кто из защитников име-
ет право получить земельный 
участок на конкретной терри-
тории, можно узнать на портале 
«Госуслуги» в разделе для воен-
нослужащих и членов их семей, 
для ветеранов боевых действий 
и родных погибших. В нём со-
браны все меры поддержки, при-
нятые для героев, а также есть 
возможность записаться на при-
ём в любой филиал фонда «За-
щитники Отечества».

͇нание основ
В Кузбассе проходит мастер-

класс по оказанию первой помо-
щи. В мероприятиях участвуют 
ветераны СВО, их семьи и со-
циальные координаторы фонда 
«Защитники Отечества». Глав-
ным экспертом образователь-
ного проекта выступает депутат 
Госдумы, ветеран СВО, профес-
сор, доктор медицинских наук 
Дмитрий Хубезов. 

Взрослых и детей учат прово-
дить оценку обстановки и обе-

спечивать безопасные условия 
для оказания первой помощи, 
а также накладывать давящую 
повязку, жгут, окклюзионную 
(герметизирующую) повяз-
ку при ранении грудной клет-
ки, транспортную шину при 
закрытом переломе, делать сер-
дечно-лёгочную реанимацию, 
придавать устойчивое боковое 
положение раненому. Теорети-
ческие знания будут отрабаты-
ваться во время практической 
части занятий. 

Важным аспектом меропри-
ятия станет дальнейшее рас-
пространение полученных зна-
ний. Участники мастер-класса 
смогут обучать жизненно важ-
ным навыкам первой помощи 
близких, коллег и всех желаю-
щих. В фонде уверены, что та-
ким образом информация полу-
чит широкое распространение и 
поможет сохранить здоровье и 
жизни людей.

͐оͳраняя память 
о подвигаͳ

В кемеровском филиале фон-
да «Защитники Отечества» в 
честь 80-й годовщины операции 
«Багратион» прошла встреча, на 
которую пригласили ветеранов 
СВО и их семьи. 

23 июня 1944 года Советский 

Союз начал наступательную 
операцию «Багратион» – одну из 
крупнейших за всю историю Ве-
ликой Отечественной войны. За 
два месяца Красная армия про-
двинулась на запад на 550 кило-
метров. От фашистов были ос-
вобождены Белоруссия, часть 
Прибалтики, восточные рай-
оны Польши. Фронт в зоне от-
ветственности немецкой группы 
армий «Центр» рухнул, а сама 
она была практически полно-
стью уничтожена.

Во время мероприятия речь 
зашла также о современной 
истории и событиях, которые 
разворачиваются на наших гла-

зах. Ветераны СВО рассказали о 
важности проводимой спецопе-
рации для освобождения мира 
от нового поколения нацистов. 
Дети с интересом слушали рас-
сказы о буднях солдат, задава-
ли вопросы о службе и жизни 
на фронте. Участники встречи 
почтили память тех, кто погиб 
в кровопролитных битвах Ве-
ликой Отечественной войны и 
в наши дни отдал жизни за сво-
боду и независимость Родины. В 
завершение мероприятия депу-
таты кемеровского городского 
совета подарили детям участни-
ков СВО книги. 

Екатерина Волкова.

˧ногие ветеранˏ ˬˣ˩� когˁ а обраˍа˒тся 
в ˉилиалˏ ˉонˁа «Заˍитники ˩теˋества»� 
говорят� ˋто ˷отят ˴остроить ˁом и ˂ить 
на собственном земельном уˋастке. 
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 ǒото прессслужбы Ǌинǲина ǈуǥбасса.

Ŗе дайте себя обманżтƅ

«Трудоспособное населе-
ние чаще всего оказывается под 
прицелом кибермошенников, 
поскольку и доходы у этой кате-
гории людей больше, и кредиты 
на них оформить легче. Поэто-
му финансовому просвещению 
в трудовых коллективах мы 
уделяем особое внимание. За-
нятия проходят буквально каж-
дую неделю. По запросам рабо-
тодателей, заинтересованных 
в финансовом просвещении со-
трудников, наши волонтёры-
эксперты проводят их как он-
лайн, так и непосредственно на 
территории предприятий. Это 
экономит время и позволяет по-
лучить полезные знания без от-
рыва от профессиональной дея-
тельности», – отметил первый 
заместитель председателя пра-
вительства Кузбасса – министр 
финансов региона Игорь Мала-
хов.  

Напомним: работа по проти-
водействию кибермошенниче-
ству проводится в Кузбассе под 
личным контролем врио губер-
натора. Илья Середюк призвал 
усилить разъяснительную ра-
боту с жителями, в том числе в 
учреждениях социальной сфе-
ры, на предприятиях и в орга-
низациях. О важности повыше-
ния финансовой грамотности 
населения неоднократно гово-
рил президент России Владимир 
Путин.

С начала этого года в регио-
не уже более 21 тысячи человек 
прошли обучение финансовой 
грамотности без отрыва от про-
фессиональной деятельности. 
Для сотрудников коллективов 
было организовано более 220 
просветительских мероприятий.  

К проекту может присоеди-
ниться любая организация, за-
интересованная в обучении 
сотрудников. Для этого нуж-
но обратиться в Региональный 
центр финансовой грамотности 
(г. Кемерово, пр. Советский, 56, 
каб. 216, телефон горячей линии 
8-800-302-24-46).  

Вовлекаем 
слуͥ͠у занятости

Участниками просветитель-
ского мероприятия, направлен-
ного на повышение финансовой 
грамотности, стало более 150 
специалистов служб занятости 
населения со всего Кузбасса. Об-
учение проходило на базе Ке-
меровского кадрового центра в 
гибридном формате: очно и он-
лайн.

«Тема защиты от кибермо-
шенничества на сегодняшний 
день востребована как никогда. 
Мошенникам по-прежнему уда-
ётся обманывать наших граж-

дан. Самая лучшая защита от 
этого – знания. Поэтому мы ста-
раемся охватить нашими ме-
роприятиями как можно боль-
ше людей, рассказываем им, что 
нужно делать, чтобы не стать 
жертвой злоумышленников. 
Под прицелом чаще всего оказы-
вается трудоспособное населе-
ние, поэтому особое внимание в 
нашей работе мы уделяем трудо-
вым коллективам и их семьям», 

– подчёркивает заместитель ми-
нистра финансов Кузбасса Вера 
Гончарова.

Лекция была приурочена к 
Году семьи, объявленному пре-
зидентом РФ Владимиром Пу-
тиным, и прошла в рамках про-
екта «Финансовая грамотность 
в трудовых коллективах» и Все-
российской просветительской 
эстафеты по финграмотности 
«Мои финансы». Первый этап 
федеральной эстафеты посвя-
щён семейному бюджету. В Куз-
бассе акцент сделан на защиту от 
мошенников именно семьи.

«Финансовая грамотность в 
трудовых коллективах» – фе-
деральный проект Ассоциации 
развития финансовой грамотно-
сти, с которой врио губернатора 
Кузбасса Илья Середюк подпи-
сал соглашение на ПМЭФ-2024. 
Кузбасс – один из пилотных ре-
гионов для его реализации.

Занятия для кузбассовцев 
проводят ведущие эксперты в 
сфере финансового рынка. Курс 
лекций включает в себя про-
граммы, специально разрабо-
танные для обучения без отрыва 
от производства на территории 
работодателя или в онлайн-ре-
жиме.

Кроме того, получить новые 
знания в сфере финансовой без-

опасности поможет и специаль-
но разработанный в рамках про-
екта курс из десяти аудиоуроков. 
Такие уроки также позволяют 
сотрудникам получать новые 
знания без отрыва от профес-
сиональной деятельности. Ска-
чать аудиоуроки можно на реги-
ональной платформе финансо-
вой грамотности.

͓инансовыΨ 
ͻкспресс

«Обучаться финансовой гра-
мотности важно всей семьёй. 
Такие занятия объединяют все 
поколения граждан, помогают 
избежать многих ошибок. Мы 
привлекаем лучших экспертов, 
внедряем новые форматы ра-
боты, чтобы жителям региона 
было интересно получать новые 
знания», – рассказал первый за-
меститель председателя прави-
тельства – министр финансов 
Кузбасса Игорь Малахов.

Встречи проходили в течение 
пяти дней на базе социальных, 
культурных, образовательных 

учреждений, а также на терри-
тории предприятий. В формате 
лекций, бесед и игр кузбассовцы 
учились правильно управлять 
своими финансами, пользо-
ваться банковскими услугами, в 
том числе кредитованием. Кро-
ме того, специалисты рассказа-
ли, как не попадаться на уловки 
мошенников и не потерять сбе-
режения, а также разобрали по-
пулярные схемы, которые се-
годня используют преступники. 
Например, участники вместе с 
экспертами рассмотрели попу-
лярные жизненные ситуации в 
играх «Верю / Не верю» и «До-
мовой».

Напомним: «Финансовый 
экспресс» – крупномасштабный 
информационно-просветитель-
ский проект, который реализу-
ется у нас с 2011 года. В одном из 
выбранных городов или округов 
«десант» из экспертов проводит 
параллельно несколько обра-
зовательных мероприятий, это 
позволяет охватить наиболь-
шее число жителей. С 2023 года 
проводятся мини-версии про-

екта. Все занятия рассчитаны на 
людей разного возраста от до-
школьников до старшего поко-
ления. В прошлом году участ-
никами проекта стали более 
3 тысяч человек. Организаторы 

– минфин региона в партнёрстве 
с Региональным центром фи-
нансовой грамотности населе-
ния Кузбасса, администрациями 
муниципальных образований и 
региональным отделением Цен-
тробанка РФ.

͉уз͠ассовʹы, 
внимание�

Мошенники придумали но-
вую схему обмана с перерасчё-
том пенсий. Они по телефону 
убеждают, что размер пенсии 
можно существенно увеличить 
за счёт якобы обнаруженного 
неучтённого стажа. Для этого 
нужно прийти на консультацию 
в МФЦ или Социальный фонд 
России. Для записи на приём че-
ловека просят назвать данные 
паспорта, СНИЛС, ИНН и код из 
СМС.  

«На самом деле эта информа-
ция нужна мошенникам, чтобы 
получить доступ к учётной запи-
си человека на портале «Госус-
луги», – сообщает пресс-служба 
Отделения Банка России по Ке-
меровской области.  

Такие звонки следует сразу 
прерывать. По любым подоб-
ным вопросам звоните в единый 
контактный центр Социально-
го фонда России по телефону 
8-800-10-000-01 или обращай-
тесь в ближайшее отделение.  

͎сиͳологи 
предупреͥдаͼт

Сейчас важно обладать не 
только знаниями, но и собой. 
Общение с кибермошенника-
ми всегда подразумевает стресс, 
даже для подготовленного че-
ловека. Ушлые злоумышлен-
ники знают, на какие болевые 
точки надо надавить: здоровье 
родственников, ситуация в се-
мье, финансовое благополучие. 
Человек может даже сомневать-
ся в происхождении своих де-
нег, недвижимости, теряет са-
мообладание, контроль и готов 
на любые поступки. Тем более 
что ему вещают: «Мы тебе по-
можем, сделай, как мы гово-
рим, всё будет хорошо». Чтобы 
не стать заложником ситуации, 
нужно сразу же обратиться в 
банк, полицию, где уведомят: 
«Никто не ворует деньги с ваше-
го счёта, финансы и семья в по-
рядке». Помните: банки, сило-
вые структуры не звонят людям. 
Исключение составляет при-
глашение посетить отделение 
полиции, но тогда обозначают-
ся дата и время визита», – рас-
сказывает Анна Леушина, кли-
нический психолог, ведущий 
специалист центра противодей-
ствия терроризму и экстремиз-
му КемГУ.

Дмитрий Ǐваров.

Ŋолее ��� сотрżдников трżдовых коллективов в œżŰбассе обżƀилисƅ Žинансовой грамотности 
Űа Ÿоследнюю неделю� Őанятия ŸроƁли для коллективов целого ряда ведżƂих комŸаний региона 

ˬ˴ециалистˏ рассказали� как ˴равильно 
у˴равлять своими ˉинансами� не ˴отерять 
сбере˂ения� а так˂е разобрали самˏе 
˴о˴улярнˏе с˷емˏ� которˏе сегоˁня 
ис˴ользу˒т ˴ресту˴ники.  
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Сила ȟ в Ÿрактике 

 Светлана ǖауǲлер. 
ǒото иǥ лиȰного архива.

Ориентир 
на индивидуальность 
и качество 

В Кузбассе прошёл отбороч-
ный этап чемпионата по профес-
сиональному мастерству среди 
инвалидов и лиц с ограничен-
ными возможностями здоровья 
«Абилимпикс». Он был органи-
зован для участников из Сибир-
ского и Дальневосточного феде-
ральных округов. В Сибирском 
колледже сервиса и технологий 
по компетенции «Швея» сорев-
новались три группы участни-
ков: школьники, студенты и спе-
циалисты.

Конкурсантами стали 23 че-
ловека из Камчатского, Примор-
ского, Алтайского и Краснояр-
ского краёв, Республик Бурятия, 
Алтай и Саха (Якутия), Омской, 
Иркутской, Кемеровской, Ново-
сибирской, Сахалинской и Том-
ской областей.

Как уточнили в Министерстве 
образования Кузбасса, отбороч-
ный этап среди участников Си-
бирского и Дальневосточного 
федеральных округов стартовал 
17 июня в Красноярском крае, а 
завершится в Хабаровском крае 
26 июля.

Ребята из Кузбасса уже про-
демонстрировали мастерство по 
26 компетенциям в Краснояр-
ском и Приморском краях, а так-
же в Томской области. Следую-
щие соревнования по четырём 
компетенциям пройдут в Хаба-
ровском крае с 23 по 26 июля.

Напомним: «Абилимпикс» – 
проект президентской платфор-
мы «Россия – страна возможно-
стей».

Больше 
чем профессия 

В чемпионате «Абилимпикс» 
традиционно принимают уча-
стие и воспитанницы главного 
эксперта компетенции «Швея» 
Светланы Шауфлер, масте-
ра производственного обуче-
ния Государственного профес-
сионального образовательного 
учреждения города Кемеро-
во. Швейное дело для Светла-

ны Алексеевны стало делом всей 
жизни. Родом она из Белова. В 
своё время уехала учиться в Са-
мару. Именно в этом солнечном 
городе девушка с задатками мо-
дельера и получила азы ремесла. 
В 1987 году по распределению 
вновь вернулась на малую роди-
ну. С тех пор Светлана Алексеев-
на в профессии. 

Сейчас она обучает студен-
тов с ОВЗ (чаще речь идёт о мен-
тальных нарушениях). «Девчон-
ки осваивают не только базовую 
программу, но и активно вклю-
чаются в конкурсное движение 
«Абилимпикс», – отметила пе-
дагог. 

Светлана Алексеевна расска-
зала, что по части технологии в 
швейном деле ничего не меня-
ется. «Как была основа произ-
водства одежды, так она и оста-
ётся по сей день. Единственное, 
в девяностых, затем в нулевых 
годах отмечалась тенденция, 
заключающаяся в упрощении 
пошива одежды. Однако вскоре 
спрос на такие вещи упал, и ка-
чество вновь вернуло лидирую-
щие позиции, ведь оно превыше 
всего. Если раньше хотели мно-
го сшить и мало затратить на 
это времени, то сейчас так уже 
не получится. Кроме того, воро-
тилось и индивидуальное изго-
товление одежды. Люди хотят 
быть неповторимыми в своём 
стиле, поэтому отказываются 

от массового производства и всё 
чаще ищут себе портных, швей, 
которые смогут воплотить 
именно их запросы», – объяс-
нила собеседница. 

Кстати, маркёрами времени, 
по словам эксперта, стали на-
туральные ткани (лён, хлопок). 
«А ещё люди от мала до велика 
начали уходить от мешковатой 
одежды. Например, на улице 
всё чаще встречаются земляч-
ки в красивых силуэтных пла-
тьях и сарафанах с кружев-
ными оборками и воланами. 
Возвращается женственность, 
а популярность оверсайза за-
метно поугасла, чему я искрен-
не рада», – уточнила Светлана 
Алексеевна.

Всё 
как на производстве 

В Государственном профес-
сиональном образовательном 
учреждении города Кемерово 
готовят швей для производства. 
Практику они проходят у инди-
видуальных предпринимателей, 
ориентированных на выпуск 
трикотажной одежды. 

«Надо отметить, что в швей-
ном деле постоянно совершен-
ствуется оборудование. В нашем 
учреждении имеются все те ма-
шины, которые используются 
на фабриках. Уже давно отка-
зались от тяжёлых, громоздких 
устройств. На сегодня всё обору-
дование маленькое, аккуратное 

и плюс ко всему – многофунк-
циональное: одна машина может 
делать несколько операций», – 
уточнила наставница. 

К чемпионату «Абилимпикс» 
Светлана Алексеева начинает 
готовить студентов с самого на-
чала учебного года. Наставница 
ко всему подходит поэтапно.

На площадке чемпионата кон-
курсантам предлагается за от-
ведённое время сшить то или 
иное изделие. К примеру, в про-
шлом году была блузка, а в этом 

– мастерицам нужно было изгото-
вить жилет на молнии. «Доволь-
но-таки сложное задание», – под-
черкнула Светлана Алексеевна.

Между тем в учреждении 
не первый год существует те-
атр моды. Студентки из групп 
«Швея» и «Портной» под чутким 
руководством мастеров и препо-
давателей разрабатывают раз-
нообразные коллекции. 

Одна из последних – в азиат-
ском стиле. В качестве преобла-
дающих цветов использовали 
три: белый, чёрный и красный. 
Собрали и большие искусствен-
ные цветы из органзы и вуали. 
Достаточно серьёзная коллек-
ция получилась. К слову, объём-
ные украшения на одежде сейчас 
на пике моды.

Коллекция участвует в не-
скольких онлайн-конкурсах. Ско-
ро станут известны результаты.

А в нынешнем году планиру-
ется изготовление джинсовой 
коллекции. 

Кстати говоря, в учреждении 
организован и ремонт одежды. 
Этой услугой могут воспользо-
ваться все желающие. Цена за-
метно ниже, чем на городском 
рынке данных услуг. 

Шьют девчата и националь-
ные костюмы для солистов сту-
денческой вокальной студии 
«Звездопад». Словом, реализовы-
вают разные швейные таланты.

Маленькими, 
но уверенными шагами 

Среди студентов Светланы 
Алексеевны есть девчонки с тя-
жёлыми заболеваниями. «С ними 
начинаем с простого: учимся пра-
вильно держать иголку в руках и 
делать стежки. Если в дальней-
шем сложные операции у них мо-
гут и не получиться, то простые 
изделия вполне удаются, к приме-
ру, то же постельное бельё. Срок 
обучения у всех составляет два 
года. Студенты приходят после 
девятого класса коррекционной 
школы, что равняется семи клас-
сам средней школы», – рассказала 
Светлана Алексеевна. 

Важно отметить, что многие 
студенты продолжают учить-
ся и дальше. «Успешных ребят 
у нас много, – гордится мастер. 

– Кстати, в этом году две девоч-
ки сняли диагноз. Конечно, они 
планируют оттачивать мастер-
ство и впредь». 

Светлана Алексеевна никогда 
не считала, сколько нарядов вы-
шло из-под её швейной машин-
ки. В своё время бралась за лю-
бые заказы. Сейчас её главной 
задачей стала передача опыта и 
наставническая миссия.

Алена Смирнова.

 Ǌомент Ȱемпионата. ǒото Ǌинистерства обраǥования 
ǈуǥбасса.

Проˉесси˒ ˌвеи назˏва˒т не˴ото˴ляемой. ˩на актуальна и востребо-
ванна в л˒бˏе времена. ˬ˴ециалистˏ ˁанного ˴роˉиля работа˒т 
на ˴реˁ˴риятия˷ л˸гкой ˴ромˏˌленности� в ателье и салона˷� 
ремонтнˏ˷ мастерски˷� ˋастнˏ˷ ˉирма˷� занима˒ˍи˷ся изготовлени-
ем оˁе˂ˁˏ. ʻта ком˴етенция уверенно ˴реˁставлена и на ˋем˴ионате 
«ˢбилим˴икс». 

// между тем

20 июня текущего года профессиональные 
образовательные организации региона, во-
шедшие в федеральный проект «Профессио-
налитет», распахнули двери для первых аби-
туриентов. Напомним: на сегодняшний день в 
Кузбассе их 33. Приём документов на новые 
образовательные программы продлится 
до 15 августа.
Амбассадоры проекта уже провели десятки 
профориентационных мероприятий. Мини-
стерство образования Кузбасса подготовило 
дайджест тематических событий. Так, сту-
денты кластера «Гостеприимный Кузбасс» 
Новокузнецкого торгово-экономического 

техникума приняли участие в конкурсе худо-
жественных фотографий «Профессии будуще-
го». В работах ребята отразили все тонкости 
и специфику профессий отрасли «Туризм и 
сфера услуг».
А команда амбассадоров кластера «ПроЛом» 
Новокузнецкого горнотранспортного коллед-
жа имени В. Ф. Кузнецова приняла участие 
в первом Всекузбасском студенческом слёте 
«КузбассПрофиФест». Мероприятие объеди-
нило более 200 лидеров студенческого само-
управления, активистов, волонтёров, призё-
ров и победителей спортивных соревнований 
и творческих конкурсов.

В Кузнецком индустриальном техникуме 
прошёл первый выпуск студентов «Профес-
сионалитета». Ряды рабочей молодёжи Куз-
басса пополнили 89 молодых специалистов 
кластера «Цифровая металлургия Кузбасса».
Напомним: «Профессионалитет» – феде-
ральный проект программы «Развитие обра-
зования», запущенный по инициативе пре-
зидента Владимира Путина в 2022 году. 
Как отметил врио губернатора Кузбасса 
Илья Середюк, многие предприятия регио-
на уже тесно взаимодействуют с образова-
тельными учреждениями и открывают там 
лаборатории.
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Ŧнергия солнца ȟ 
новомż творƀескомż сеŰонż

НАТАЛЬЯ СОКОЛОВА,
главный режиссёр Филармонии 
Кузбасса имени Б. Т. Ƴтоколова, 
заслуженный работник культуры 
России:

– Отдых. Для меня это всегда 
смена деятельности. Когда мож-
но погрузиться в свои увлече-
ния. Я всегда с предвкушением 
жду эти погружения – и уж, если 
для этого есть время, с головой. 
Но и тогда моя работа (проект, 
над которым работаю) меня не 
оставляет – всё взаимосвязан-
но. Я с детства люблю небо. Если 
говорить об источнике силы, то 
это оно. Вот – полотно с непре-
рывно меняющимися картина-
ми. Неповторимые рассветы и 
закаты! Облака – сколько заво-
раживающих картин, а если ещё 
подключить воображение, сю-
жеты складываются сами собой. 
Где бы я ни была, всегда неволь-
но выбираю место с открытым 
небом. Возможность смотреть 
и чувствовать, удивляться ма-
стерству и палитре Художника 
приносят мне счастье. Недав-
но я вновь была в Петербурге. 
Морским путем поехала в Пе-
тергоф. Вышла на пристани. Да 
так и осталась на берегу залива. 
Какое небо! Глядя на фантасти-
ческие, нет, даже не знаю, какое 
определение здесь можно подо-
брать, может быть, явления или 
чудо, просто физически ощуща-
ла силу вдохновения. «Невоз-
можно, – думала я, – видеть это 
и не написать гениальную музы-
ку, стихи, да что угодно, невоз-
можно не творить!» Небо всег-
да небо и всегда и везде разное. 
Но всегда захватывающее. Днём 
или ночью, даже в каждом вре-
мени года оно для меня неверо-
ятно, захватывающе-прекрасно. 
Сколько сюжетов родилось бла-
годаря тому, что надо мной и ря-
дом.

ИРИНА ЛАТЫННИКОВА,
главный режиссёр Кемеровского 
театра для детей и молодёжи, 
художественный руководитель 
литературного театра �Ǧлово�, 
заслуженный работник культуры 
России:

– Люблю отпуск за то, что 
можно жить медленно, уединён-
но, спокойно. Молчание и тиши-
на... Читаю хорошие книги, смо-
трю хорошие фильмы. Рядом 

– близкие люди. И, конечно, при-
рода. Она успокаивает, умиро-
творяет. И не надо далеко ехать. 
Всё рядом: Алтай, Красноярский 
край. Просто выехать за город 
на дачу – хорошо.

НАЗИЛЯ СИНƝКОВА,
артистка Театра кукол Кузбасса 
имени А. Ǟайдара:

– Мы из тех семей, что лю-
бит максимально уединиться: 
быть друг с другом! Без шумных 

больших компаний. Как-то мы 
при всей плотной работе друг с 
другом же успеваем соскучить-
ся, что не надо никого. Бродим 
по лесу, разглядываем всё, лезем 
на гору какую-то долго-долго. 
Традиционно поедем на Алтай. 
А там – по настроению. Хочет-
ся тишины. Пока едем в маши-
не, поём хором песни. Это самое 
моё любимое. Я в семье один во-
дитель, поэтому песни очень по-
могают. Впереди на самом деле 
из глобального ещё много мест, 
где мечтаю оказаться всей се-
мьей. Баку, например. Там я 
была лишь в пятилетнем воз-
расте. Вот была мечта сыну по-
казать Питер и Москву, осуще-
ствили в прошлом году!

ОЛЬГА ƖЕРВОВА,
артистка Театра драмы Кузбасса 
и Кемеровского театра для детей 
и молодёжи:

– Уже на протяжении больше 
10 лет мы начинаем отпуск с по-
ездки на Алтай, «где не ступа-
ла нога человека». Чем дальше в 
горы, тем больше и больше я по-
лучаю заряд энергии. Это стало 
традицией – каждый раз нахо-
дить новый маршрут и преодо-
левать его. Также с детьми мы 
стараемся слетать на море, ведь 
нам, сибирякам, где восемь ме-
сяцев зима, так его не хватает. А 
вообще люблю природу, горы, 
экстремальные виды спорта, 
сама езжу на квадроцикле, лю-
блю сплавляться по реке, слу-
шать звук костра, собирать гри-
бы. Люблю эти моменты, когда 
ты один на один с собой. Поне-
воле мне всегда хочется петь. Я 
ценитель сибирского отдыха, 

ведь отсюда родом и могу уве-
ренно сказать, что сибирский 
дух во мне есть! Лето в нашем 
городе – это маленькая жизнь! 
В кругу близких друзей и се-
мьи сидя перед костром, чув-
ствую себя счастливой, именно 
это меня наполняет жизненной 
энергией!

АНДРЕЙ ГРАƖЕВ,
режиссёр, артист Новокузнецкого 
драматического театра, с су͟ругой 
артисткой Ǥолиной ƭуевой:

– Солнечный привет из до-
ждливого Пхукета! Здесь влаж-
но и жарко. Не сказать, что 
буддистская атмосфера воздей-
ствует, просветляя и наполняя 

заскорузлые чакры сакральной 
энергией, здесь просто чилл и 
релакс, в особенности поодаль 
от туристических районов. Ме-
стом силы эту «дачу» не назвать. 
Местом силы, конечно, являет-
ся театр и всё, что в нём проис-
ходит. Там – искусство и твор-
ческое бурление. Белый шум 
волны расслабляет, но в то же 
самое время утомляет и пресы-
щает. Ничегонеделание пинком 
возвращает к поиску идей, к охо-
те работать. Так что хорошее это 
дело – каникулы!

СТАНИСЛАВ САДЫКОВ,
главный режиссёр Театра кукол 
Кузбасса имени Аркадия Ǟайдара:

– Этот сезон выдался крайне 
насыщенным. Было много пре-
красных событий, лабораторий, 
лекций и творческих встреч. 
Были препятствия: и ремонт, и 
замены в актёрском составе. За 
все годы службы в театре этот 
был самым непростым, но от 
того и интересным. Наверное, 
поэтому я всерьёз задумался про 
очень обстоятельный отпуск. 
Пока ещё не решил, куда отправ-
люсь, кажется, это будет сти-
хийно. Но точно знаю, что ря-
дом должен быть лес, река или 
озеро и, возможно, горы в пешей 
доступности! Хочется тишины, 
природы и спокойствия. И ещё 
взять с собой хорошую музыку 
и полезные книги. Думаю: имен-
но это мне нужно для того, что-
бы подготовиться к следующе-
му сезону. Отдыхайте и берегите 
себя! И ждём всех в новом сезоне 
уже в нашем, родном зале на Ве-
сенней, 18!
Окончание на 9-й стр.

œżŰбасс ȟ регион театралƅный� Ũркие Ÿремƅеры� анƁлаги� Ÿобеды на Žестивалях ȟ 
трżд болƅƁого колиƀества людей� которые весƅ год��� меƀтали о лете� œак ŸереŰагрżжаются
и ƀем вдохновляются люди искżсства Ÿеред новым театралƅным сеŰоном" 
Планами и żже исŸолненными меƀтами делятся кżŰбасские режиссƉры и артисты

  ТворȰеская семья Синȷковых на ƾлтае.

   Ǌаргарита Смирновская с семьёй лȷбит активный отдых.   ǃвгений ǉапȱин ȱлёт привет иǥ Таиланда.
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  Наталья Ущеко на побережье в Турции.

Окончание. Начало на 8-й стр.

АНДРЕЙ КОВЗЕЛЬ
И ИЛОНА ЛИТВИНЕНКО,
артисты Новокузнецкого 
драматического театра, 
заслуженные артисты РФ:

– Наш отдых – это важное со-
бытие каждого лета. Начина-
ем его планировать, как только 
приезжаем из отпуска. Он может 
быть в разных городах, но по 
зову нашего сердца. Прошлый 
год это три недели в Санкт-
Петербурге, по 30 тысяч шагов 
в день по переулкам, каналам, 
встречи с друзьями, походы в те-
атры. По приезде из Питера мы 
сразу решили, что следующий 
год это будет обязательно Аб-
хазия. Море, красота природы и, 
конечно, достопримечательно-
сти этой благословенной земли. 
И вот мы здесь. Черпаем силы в 
тишине и красоте, заряжаемся 
эмоциями, чтобы войти в новый 
сезон.

ДАРЬЯ МАРТЫШИНА,
артистка Театра драмы Кузбасса 
имени А. В. Луначарского:

– Отпуск у артиста – один ме-
сяц, у нас он как раз в июле. Так 
уж получилось, что удалось от-
дохнуть всей семьей в мае в Тур-
ции. А сейчас мы в городе. Благо, 
что есть много классных лока-
ций: любимая набережная, на-
пример. Мы часто выезжаем на 
реку, есть своё место за дерев-
ней Смолино. Хорошо, что поя-
вились открытые бассейны в го-
роде. А ещё планируем выехать 
в Москву или Питер развеяться. 
Хотелось бы доехать и до лет-
него Шерегеша. На самом деле в 
отпуске решается и много быто-
вых дел, которые накопились за 
год. А ещё у нас есть дача, тяп-
ка, шашлыки и так далее (сме-
ется). Кроме того, во время от-
пуска много встреч с друзьями, 
которые когда-то уехали из Ке-
мерова, но летом они всегда воз-
вращаются, мы их ждём и тепло 
принимаем. Я отдыхаю, катаясь 
на велосипеде. А ещё мы откры-
ли для себя новое место на Крас-
ном озере – там можно пока-
таться на вейкборде. Такой вот 
разнообразный отдых.

МАРГАРИТА СМИРНОВСКАЯ,
артистка Новокузнецкого 
драматического театра:

– Мой прекрасный отпуск! 
Наконец-то мечта сбылась и 
этот отпуск мы проводим всей 
семьей на даче! Погода в Куз-
бассе в этом году нас балует, по-
этому солнцем наслаждаемся не 
хуже, чем в Турции! Без Шере-
геша и Горного Алтая, конечно, 
тоже не обошлось. Дети счастли-
вы, родители – тем более. Чест-
но говоря, уже скучаю по театру 
и любимому зрителю!

ВЛАДИМИР ЖУКОВ,
артист Музыкального театра Кузбасса 
имени А. Боброва:

– Этот сезон был очень тяжё-
лый: много постановок, спекта-
клей и так далее. Работаем мы 
по шесть дней в неделю. И хо-
чется просто, наконец-то, по-
быть дома, с семьёй, посмотреть 
фильмы, послушать музыку, по-
читать, посмотреть футбол до-
поздна. Планируем съездить на 
родину, в село Глубокое, к роди-
телям. Очень живописное место, 
моё место силы. Хочется побыть 
там хотя бы дня три. И ещё куда-

нибудь, сменить обстановку. Это 
даёт новые идеи, мысли творче-
скому человеку. В том году были 
в Питере и Москве, в этом зага-
дали Екатеринбург или Красно-
ярск. А вообще уже третий год во 
время отпуска я пишу свои пес-
ни в студии, потому что в другое 
время не получается. В 2022 году 
написал 8 песен, за 2023-й нако-
пилось уже 18 песен. И за это 
лето хотелось бы хотя бы 6–8 
песен из них записать профес-
сионально в студии. Для меня 
работа в отпуске, по сути, не 
кончается. Я постоянно занима-
юсь тем, от чего кайфую. Вроде 
бы артисты от театра в отпуске 
освобождены, но все знают, ка-
кой спектакль ждёт в новом се-
зоне (мы получили примерный 
материал). И всё равно в голо-
ве репетируешь, проигрываешь, 
учишь. То есть театр из жизни 
никуда за время отпуска не ис-
чезает.

НАТАЛЬЯ УЩЕКО,
артистка Кемеровского театра 
для детей и молодёжи:

– Смена обстановки даёт воз-
можность перезагрузиться и 
получить новые впечатления 
и энергию. Какой отдых бы ни 
был: внутри страны, на даче, за 
границей и так далее, это всегда 
классно. Смена картинки важ-
на. Для меня важен ещё комфорт, 
путешествия в виде похода и но-
чёвки в палатках – это не мое. 
Конечно, летом хочется купать-
ся. И если это море, то для меня 
это отличный вариант, но бас-
сейн тоже подойдёт А что каса-
ется вопроса места силы, мне ка-
жется: место силы – это ты сам!

ЕВГЕНИЙ ЛАПШИН,
артист Новокузнецкого 
драматического театра:

– Таиланд. Первый день. При-
летел. Пляж. Море. Загар. Сго-
рел. Не взял «Пантенол». Горит. 
Нашёл аптеку. Не знаю англий-
ского, тайского и подавно. Игра 
в крокодила. Купил крем. Пах-
нет арахисом. Плохой я игрок в 
крокодила. Намазался.

Второй день. Утро. Завтрак 
включён. Ем много. Я красный и 
толстый. Море.... Не пойду. Гора. 
Пойду... Поехал. Высоко. Пано-

рама. Красиво. Всё. Насмотрел-
ся. Пора возвращаться. Пошёл. 
Сланцы. Мозоль. Зачем я по-
шёл...

Третий день. Зеркало. Глаз 
опух. Кондиционер. Продуло. 
Конъюнктивит. Аптека. Игра 
в крокодила. Капли в глаз. За-
втрак. Сегодня ем только яйца 
и сосиски. Круассан. Арбуз. И 
ещё какой-то фрукт. Иду на вто-
рой пляж. Смотрю одним глазом. 
Не понравился. Возвращаюсь в 
отель.

Четвёртый день. Завтрак. 

Яйцо и сосиска. Кофе. Не крас-
ный... Коричневый. Изучаю тре-
тий пляж. Прячусь в тени. Я вам-
пир. С одним глазом.

Пятый день. Завтрак. Что-то 
новое в меню. Стеклянная лап-
ша. Сосиски и яйца никто не от-
менял. Готов к путешествию. Я 
зрячий шоколадный заяц. По-
ехал на байке. Новый пляж. Раз-
врат. Оно мне надо. Надо. Я же в 
отпуске. Тайский массаж. Ноги. 
Вспомнил мамины руки. Про-
слезился. Хорошо-то как.

Шестой день. Завтрак. Ори-

ентир – сосиска, яйцо, кофе. 
Молодец. Пляж. Фото. Полез на 
валуны. Порезал ногу, руку. За-
чем я полез фотографировать 
цветочек. Скорая тайская по-
мощь. Йод. Салфетка. Аптека. 
Я победил в крокодила. Пока-
зал свои раны. Лейкопластырь. 
Хромаю.

Седьмой день. Завтрак. На-
кормил местную птицу. Доко-
вылял до бассейна. Вечер. От-
крытый рынок. Еда. Ужин. 
Кузнечики. Улитки. Личинки. 
Хрустит. Тайцы улыбаются.

Восьмой день. Зеркало. Гер-
пес на всё лицо. Аптека. Мазь. 
Сижу в номере пока не заживёт. 
Отпуск продолжается...

ДМИТРИЙ ГАНИН,
художественный руководитель 
и дирижёр камерного оркестра 
филармонии Кузбасса:

– В этом году отпуск мы вме-
сте с семьёй провели на Саха-
лине. Это наша вторая поездка 
на остров. Если первая поезд-
ка была спонтанной, короткой, 
всего на три – четыре дня, то в 
этот раз поездку мы планирова-
ли за полгода. И задержались на 
острове в этот раз на две недели. 
Почему Сахалин? Это интерес-
но почти всем, кто узнаёт, куда 
мы ездили. Сахалин – это ме-
сто, где и море, и горы, и лес без 
изнуряющей жары, с пустыми 
дикими пляжами, множеством 
красивейших видов, удивитель-
ной природой. Мы не боимся хо-
лодного моря, даже для детей не 
преграда в воде 14–16 градусов 
попрыгать в волнах. Сахалин – 
это экзотика в границах России. 
Ещё для нас приятным допол-
нением является то, что здесь 
свежие морепродукты: кра-
бы, креветки, морские гребеш-
ки. И открытием этого сезона 
была горбуша, которая по вку-
су не уступала привычным нам 
сёмге и форели. Прогулки по 
пустынным песчаным пляжам, 
воздух, пропитанный солью и 
йодом, зелёные сопки, усыпан-
ные цветами, – это всё позво-
ляет отвлечься от повседневной 
суеты и набраться сил на новый 
концертный сезон.

Ǆнтересовалась 
Анна ǎимощук.

  Этим летом семья Ганиных искала вдохновение на Сахалине.

  Ольга Червова с семьёй на отдыхе.
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Проект «Земляки» готовится областной газетой «Кузбасс» совместно с Кузбасской региональной организацией ветеранов.

// вести с мест

// итоги

О главных 
событиях

// династия

Семейное дело

В первое воскресенье ав-
густа отмечается День 
ж е л е з н о д о р о ж н и к а . 

Люди этой профессии обеспе-
чивают работу стальных маги-
стралей страны. В их числе и 
семья прокопчан Звягиных. Об-
щий трудовой стаж их династии 

– более 80 лет.
Родоначальником династии 

стал Владимир Ильич. После 
окончания в 1969 году Бело-
вского профтехучилища № 5 он 
трудоустроился монтёром сиг-
нализации на железную дорогу 
и трудился до призыва в ряды 
Советской армии. После служ-
бы продолжил работать элек-
тромехаником. Менялись на-
звания и структура РЖД. При 
этом неизменным оставалась 
преданность Владимира Ильи-
ча своему делу. 

В 1972 году познакомился с 
юной стрелочницей станции 
Прокопьевск Людмилой. Общие 

интересы и преданность выбран-
ному пути соединили их сердца. 
Сыграли свадьбу. 

Людмила Владимировна про-
шла трудовой путь от простой 
стрелочницы, которой прихо-
дилось вручную формировать 
маршруты движения поездов и 
маневровых составов, до руко-
водителя смены – маневрового 
диспетчера. 

За годы добросовестного тру-
да и профессионализм Владимир 
и Людмила Звягины удостоены 
множества благодарностей, по-
чётных грамот и знаков отличия. 
Но самыми значимыми награда-
ми за многолетний труд супруги 
считают ордена «За заслуги пе-
ред Отечеством» II степени. Указ 
об их награждении был подписан 
президентом РФ В. В. Путиным. 
Помимо этого, Владимир Ильич 
Звягин является ещё и почётным 
железнодорожником.

Сейчас Владимир Ильич и 

Людмила Владимировна нахо-
дятся на заслуженном отдыхе. Но 
династия Звягиных продолжает-
ся. Сын Алексей выбрал направ-
ление локомотивного хозяйства. 
Внуки Анастасия и Андрей про-
должают учебу в железнодорож-
ном лицее. 

Таких династий на железно-
дорожном узле десятки: Андре-
евы, Буровы, Дергуновы, Деми-
довы, Карповы, Нисковы, Па-
неевы, Торкуновы, Соболевы. 
Подсчитано, что общий стаж ди-
настий железнодорожного узла 
станции Прокопьевск уже со-
ставляет более двух тысяч лет. 

Е. А. Белявская, 
председатель местной 

общественной организации 
ветеранов Прокопьевского 

городского округа,
В. А. Демидов, 

председатель совета 
ветеранов железнодорожного 

узла станции Прокопьевск.

ЮБИЛЕИ. В июле два лидера ветеранских организа-
ций отметили круглые даты. Председателю мест-

ной общественной организации ветеранов Крапивинско-
го муниципального округа А. В. Попику исполнилось 75 
лет. Председателю местной общественной организации 
ветеранов Промышленновского муниципального округа 
С. В. Семёновой – 65 лет. За плечами у них большой жиз-
ненный опыт и трудовой путь.

Александр Васильевич приехал в Кузбасс после окон-
чания Новосибирского сельскохозяйственного ин-
ститута. Он внёс значимый вклад в развитие совхозов 
«Банновский» и «Плотниковский». Когда пришла пора 
заслуженного отдыха, земляки старшего поколения вы-
брали А. В. Попика лидером своей общественной органи-
зации. Вспомнился наш с Александром Васильевичем раз-
говор о приоритетах в жизни. Он ответил коротко: «Люди, 
люди, люди!» В день юбилея ему вручили медаль «100 лет 
Крапивинскому району», которому он отдал более 45 лет 
трудовой жизни.

Светлана Викторовна Семёнова была избрана лидером 
ветеранской организации Промышленновского округа 13 
лет назад. В округе более 8,5 тысячи пенсионеров объеди-
нены в ветеранское движение. Светлана Викторовна вме-
сте с активистами и представителями власти предприни-
мает большие усилия по улучшению социальных условий 
жизни земляков старшего поколения. Кроме того, она в 
своём округе является помощником уполномоченного по 
правам человека в Кузбассе, членом Общественного сове-
та при отделе МВД России.

От имени областного ветеранского штаба сердечно по-
здравляю юбиляров, желаю крепкого здоровья, счастья, 
благополучия и ещё много лет работать на общественной 
ниве на благо земляков старшего поколения.

98 лет исполнилось известному учёному, кандидату 
исторических наук, доценту Р. Г. Круссеру. Он стоял у ис-
токов создания научной библиотеки в КемГУ, которую и 
возглавил в качестве директора. Под его руководством бо-
лее ста студентов исторического факультета вуза защити-
ли дипломные работы. Его называют человеком-легендой 
этого высшего учебного заведения. Здоровья вам, уважа-
емый Ростислав Георгиевич, и поклон от земляков.

АКЦИЯ. Продолжается мотопробег, стартовавший в 
Кемерове, по боевому пути 376-й Кузбасско-Псков-

ской Краснознамённой дивизии, она была сформирована 
в первые месяцы Великой Отечественной войны. Перед 
началом мотопробега были возложены цветы к памятни-
ку воинам-кузбассовцам, погибшим в годы Великой Оте-
чественной войны. В церемонии принял участие ветеран, 
фронтовик, Герой Кузбасса А. М. Терехов. Завершится 
мотопробег в Пскове, где будет праздноваться 80-летие 
со дня освобождения города от немецко-фашистских за-
хватчиков. Мотопробег организован по инициативе и при 
поддержке администрации правительства Кузбасса, пред-
седателя правления региональной общественной органи-
зации «Кузбасская дивизия» С. Б. Шулейкина, байкеров. 

ПАМЯТЬ. Областной ветеранский штаб готовится к 
конференции, посвящённой творчеству известного 

российского писателя, историка и краеведа М. М. Куш-
никовой. 13 августа исполнится 100 лет со дня рождения 
Мэри Моисеевны. Конференция – это наша дань памяти 
М. М. Кушниковой, которая в своё время откликнулась на 
моё предложение и стала соавтором написания многотом-
ника по истории ветеранского движения Кузбасса на ос-
нове архивных материалов.

СОБОЛЕЗНОВАНИЕ. Ушёл из жизни Анатолий 
Петрович Сурков, председатель регионального Со-

вета ветеранов, почётный гражданин и почётный вете-
ран Челябинской области. Наши организации связыва-
ла тесная дружба. Мы обменивались мнениями, идеями. 
Были гостями на значимых мероприятиях челябинских 
ветеранов.

Ему было 85 лет. Это большая потеря для Челябинской 
области и ветеранского движения России. Благодаря его 
активной деятельности получили звание «Город трудовой 
доблести» Челябинск, Магнитогорск, Златоуст. Мы выра-
жаем глубокое соболезнование ветеранам Южного Урала, 
родным и близким в связи с уходом из жизни Анатолия 
Петровича Суркова.

Н. П. Неворотова, 
председатель Кемеровской региональной 

организации ветеранов.

КАЛТАН

В городе прошёл форум волонтёров СВО. 
Его организовала администрация города. Участ-

ником форума стал помощник командующего 41-й 
армией подполковник И. В. Кувырзин. На меропри-
ятии выступили представители многих обществен-
ных формирований и молодёжного центра.

Я, как председатель совета ветеранов Юрги, рас-
сказал от имени «серебряных волонтёров» отря-
да «Молоды душой» о том, как и чем мы помогаем 

участникам специальной военной операции.
Форум завершило выступление И. В. Кувырзина со 

словами благодарности юргинцам и всем неравнодуш-
ным людям за поддержку СВО. Затем он вручил гра-
моты с подписью командующего 41-й армией. Одна из 
грамот вручена и городскому совету ветеранов.

А. Г. Евдокимов, 
председатель местной общественной организа-
ции ветеранов Юргинского городского округа.

ЮРГА

Поддержка всем миром

В селе Сарбала на площади Дома культуры 
состоялся фольклорный праздник «Сарбалин-
ский разгуляй». 

Это событие собрало много участников и зрите-
лей. Одним из ключевых событий праздника стали 
мастер-классы. Женщины делились знаниями и уме-
ниями делать традиционные обереги, которые издав-
на служили защитой и символом благополучия.

Народные песни, танцы музыкальные номера в 
исполнении талантливых артистов создавали ра-
достную атмосферу. Зрители рукоплескали хору 

ветеранов посёлка Малиновка, который исполнил 
шуточные песни.

Финалом праздника стал сарбалинский хоровод, 
в котором приняли участие все присутствующие. 
Этот символический танец объединил людей раз-
ных возрастов и профессий, создавая ощущения 
единства и сплоченности.

Г. А. Спиридонова, 
председатель местной общественной 

организации ветеранов 
Калтанского городского округа.

Традиции объединяют
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«Кузбасс»: наша история

Они были Ÿервыми 

В первом номере 1924 года га-
зета «Кузбасс» подводит итоги 
двух лет работы. 

«Два года тому назад в тёмном 
захолустном медвежьем уголке, 
вдали от центра, на Ленинском 
руднике, вспыхнул огонёк све-
та и знания, друг рабочих – га-
зета «Кузбасс». В первое время 
были проблемы: острая нехват-
ка средств на бумагу, отсутствие 
кадров (из восьми наборщиков 
половина болели тифом), – пи-
шет рабочий Антропов. – Из-за 
проблем с бумагой газета выхо-
дила с перерывами. Ещё труднее 
пришлось «Кузбассу», когда его 
схватил НЭП со своим жёстким 
хозрасчётом за пустой карман. 
Несмотря на всё это, «Кузбасс» 
не умер. Благодаря субсидиям со 
стороны организаций и учреж-
дений рудника, а также от Сиб-
бюро ЦК РКП газета продолжа-
ла выходить». 

Этот отчёт о двух годах ра-
боты даёт нам яркое представ-
ление о том, чем жило издание. 
Дела идут на лад, и райком пар-
тии ставит задачу сделать газе-
ту более популярной, особенно у 
крестьян, среди которых актив-
но ищут корреспондентов. В из-
дании в этот период появляются 
отделы «Жизнь в деревне», «На 
помощь крестьянству» (юриди-
ческие консультации).

Редакция постепенно рос-
ла и имела уже более 40 рабоче-
крестьянских корреспондентов. 
Еженедельными стали планёрки 

– рабкоровские собрания, на ко-
торых обсуждается газета. С 1 но-
ября «Кузбасс» становится еже-
дневным, выходит тиражом 1 900 
экземпляров. И в целом с ростом 
тиража растёт и популярность 
издания. Этому способствовали 
первые сотрудники газеты.

͏а͠очиΨ ̀нтропов
Так подписывался под мате-

риалами И. Е. Антропов, член 
редколлегии. Он же и автор ста-
тьи, подводящей итоги двух-

летней работы издания. Он был 
опытным газетчиком. Прежде 
трудился наборщиком в том-
ской газете «Сибирская жизнь». 
Потом оказался в Кузбассе и 
работал метранпажем в газе-
те «Трудовой фронт» – это свое-
образный предвестник и пред-
шественник газеты «Кузбасс». 
Напомним здесь его историю, в 
данном случае это имеет боль-
шое значение.

К концу 1919 года Кузнец-
кий край освободился от кол-
чаковцев. В регионе строились 
Кольчугинская железная доро-
га, шахты Киселёвско-Проко-
пьевского района, которые были 
объявлены ударными стройка-
ми. Главполитпросвет напра-
вил сюда агитпоезд с походной 
типографией, кинематографом, 
библиотекой и десятью полит-
культработниками. Штаб трудо-
вой армии, политотдел и район-
ное бюро РКП(б) разместились 
в селе Бачаты Беловского райо-
на. Здесь же в мае 1921 года ста-
ла издаваться газета «Трудовой 
фронт». Но уже 25 октября, ког-
да первый эшелон коксующихся 
углей был отправлен потреби-
телям, газету и всё оборудова-

ние типографии по решению Си-
бирского ЦК РКП(б) передали 
Кольчугинскому райкому пар-
тии. Последний номер «Трудо-
вого фронта» был выпущен 13 
ноября 1921 года. А первый вы-
пуск новой газеты «Кузбасс» 
впервые вышел в свет 7 января 
1922 года.

Отработав в «Трудовом фрон-
те», Антропов перешёл в «Куз-
басс», где смог реализовать меч-
ту – стать журналистом. Вот как 
он сам вспоминает этот период: 
«Первую свою заметку, отпеча-
танную в газете, я десять раз пе-
речитывал, и мне всё не вери-
лось, что это я написал. А теперь 
так втянулся в газетную рабо-
ту, так полюбил её, что для меня 
является большим несчастьем, 
если очередной номер газеты 
проходит без моего материала». 

̈́ядя Вася
Ещё по «Трудовому фронту» 

Антропова связала судьба с ре-
дактором Василием Степанови-
чем Усовым. Сначала он редак-
торствовал в «Трудовом фронте», 
а потом и в «Кузбассе». К момен-
ту публикации всех этих мате-

риалов его уже не было в живых, 
но зато мы видим живые воспо-
минания коллег об этом челове-
ке. Тот же Антропов пишет: «С 
первого дня тов. Усов показал 
себя человеком простецким, до-
бродушным, но и деловым». И 
вот ещё одно воспоминание, ко-
торое погружает в атмосферу ра-
боты редакции тех лет: «Утро. 
Прихожу в редакцию. Тов. Усов 
готовит материал в газету при 
свете коптилки (пузырёк из-под 
лекарства с керосином и ватным 
фитильком)…»

Умер В. С. Усов от сыпного 
тифа 4 мая 1922 года. И в этом 
памятном номере коллеги не мо-
гут не вспомнить о первом ре-
дакторе, которого тепло и по-
родственному называли «дядей 
Васей»: «Беспощадная смерть, не 
разбирая ни старого, ни малого, 
не считаясь ни со временем, ни с 
положением, вырвала из наших 
рядов дорогого нам работника».

̈́ядя ͐аша 
и коллектив

На посту дядю Васю сменил… 
дядя Саша. Во всяком случае так 
его называет в воспоминаниях 
рабкор П. Акулов, также стояв-
ший у истоков «Кузбасса».

«Понемногу работа начала 
входить в колею и с приездом но-
вого редактора, тов. А. Н. Огур-
цова (дядя Саша), заменивше-
го умершего от сыпного тифа 
тов. Усова. Газета стала всё бо-
лее и более оживляться. Появи-
лись фельетоны, злободневные 
частушки, привлекавшие внима-
ние массы к газете. Теперь, имея 
за собой два года серьёзной ра-
боты, «Кузбасс» становится жиз-
неннее день ото дня, освещая те 
важнейшие вопросы, которые 
волнуют умы рабочих», – пишет 
П. Акулов.

Коллектив корреспондентов 
разрастался, у редакции появля-
лось всё больше единомышлен-
ников.

Рабкор П. И. Попов-Тестов 
так вспоминает начало своей 
работы в газете: «До 1922 года 
у нас на руднике не существо-
вало никакой газеты, а о рабо-
чих корреспондентах и говорить 
не приходилось. 7 января 1922 
годы вышел первый номер газе-
ты «Кузбасс». Рабочие радостно 
встрепенулись при её появлении. 
Я был в то время профуполно-
моченным портняжной мастер-
ской и повёл агитацию за выпи-
ску «Кузбасса». Рабочие охотно 
пошли навстречу: подписались 
коллективом в 25 человек. Сам 
я постепенно всё более заинте-
ресовывался газетной работой, 
зная, что в центре уже рабкоры 
работают вовсю <…> Тут я стал 
ходить в редакцию, чтобы не-
посредственно познакомиться с 
делом. Написал первую свою за-
метку и с трепетом ждал её появ-
ления в газете».

͜нтузиасты 
и мечтатели

Кадры «Кузбасс» набирал 
из числа рабочих и крестьян. И 
один из них был Ф. Лубянов. Он 
тоже с детства мечтал стать жур-
налистам, о чём пишет так: «Я 
завидовал неизвестным мне лю-
дям, пишущим в газетах, и меч-
тал писать сам».

Работая в Ленинске на шах-
те, он видел «много непорядков», 
говорил о них на цеховых собра-
ниях. «Кое-что исправлялось, но 
этого было мало», – вспоминает 
он. Писать в газету не решался до 
тех пор, пока не начал выходить 
«Кузбасс». Туда-то Лубянов ре-
шил принести корреспонденцию 
о неэкономном расходовании ди-
намита на Емельяновской шахте. 
После его публикации стали по-
являться чаще и чаще. В них раб-
кор освещал работу рудника, что 
было делом непростым: «Как я 
ни скрывал своей работы в газе-
те под разными псевдонимами, 
десятники ругали меня вовсю, 
а в особенности Лосев. Горняк, 
Шахтер, Уралец, Око и многие 
другие псевдонимы таили в себе 
моё имя. Корреспонденции я пи-
сал так, что редкая из них не про-
ходила. Таким образом, детская 
мечта моя осуществилась».

Мы видим, что первые годы 
для газеты были непростыми. 
Но она выстояла благодаря та-
ким энтузиастам-мечтателям, их 
неутомимой энергии. В третий 
год газета вступает как ежеднев-
ная, к её голосу прислушиваются 
местные и губернские организа-
ции. Вот, например, сообщается: 
«Губпрокурором принимаются 
меры по всем заметкам, вскрыва-
ющим правонарушения и т. под.». 
К новому году стоит задача под-
нять подписку до трёх тысяч эк-
земпляров.

Ǌксана СоǱарева.

ŕы Ÿродолжаем наƁż рżбрикż� в которой расскаŰываем о Ÿервом 
десятилетии в жиŰни гаŰеты mœżŰбасс}� ŋ Ÿервое время иŰдание 
Ÿреодолевало трżдности� Ŗо сŸравилосƅ во многом благодаря Ÿервым 
сотрżдникам ȟ редакторам� жżрналистам
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 Открытие теннисного центра  ǈуǥбасс� стало драйвером 
раǥвития детского спорта.

ŋторое дыхание 
кżŰбасского тенниса
Битва сильнеΨшиͳ

Новый виток популярности 
большого тенниса начался в 2022 
году. Тогда в Ленинском райо-
не областного центра открылся 
теннисный центр «Кузбасс». До 
этого местом притяжения кеме-
ровских любителей данного вида 
спорта был «Лазурный»: с 2007 
по 2020 год возле него действо-
вал теннисный корт. Но, конечно, 
теннисом в Кузбассе и его столи-
це занимались и ранее.

Появление теннисного цен-
тра «Кузбасс» стало важным со-
бытием для развития спортив-
ной инфраструктуры Кемерова. 
Двухэтажный спортивный ком-
плекс площадью восемь тысяч 
квадратных метров оснащён со-
временным оборудованием и 
позволяет заниматься не толь-
ко теннисом, но и рядом других 
видов спорта. Помимо четырёх 
кортов непосредственно внутри 
помещения, столько же располо-
жено на улице. Благодаря этому 
в тёплое время года игроки мо-
гут заниматься на разных по-
крытиях и в разных условиях, 
что очень важно для подготовки 
к будущим турнирам.

К слову о больших соревнова-
ниях. Их возвращение в област-
ной центр стало одной из глав-
ных задач, поставленных перед 
образованной в 2022 году регио-
нальной Федерацией тенниса. 
Сегодня можно сказать, что эта 
миссия была успешно выполне-
на. Совсем недавно, в июне это-
го года, в Кемерове впервые в 
истории прошли Всероссийские 
соревнования среди мужчин и 
женщин. В одиночном и пар-
ных разрядах выступали более 
50 спортсменов из 19 регионов 
России. Турнир получился со-
лидным как с количественной, 
так и с качественной точек зре-
ния. Среди участников были 21 
мастер спорта, 14 кандидатов в 
мастера спорта и 1 мастер спорта 
международного класса.

«Федерация тенниса России 
оказала нам большое доверие, 
дав возможность провести этот 
турнир. И я считаю, что мы его 
оправдали. Благодаря поддерж-
ке спонсоров удалось сформи-
ровать призовой фонд в размере 
трёх миллионов рублей – круп-
нейший в этом году в России. 
Это позволило привлечь силь-
ных спортсменов со всей страны. 
Теперь они о нас узнали и, наде-
юсь, будут прилетать на другие 
турниры. А жители нашего го-
рода и региона смогли увидеть 
в деле мастеров такого высокого 
уровня вживую, а не по телеви-
зору. Это очень важно для попу-
ляризации нашего вида спорта», 

– рассказал президент Кеме-
ровской региональной област-
ной общественной организации 
«Спортивная федерация тенни-

са» Дмитрий Сафьянов.
Следующая задача – сделать 

так, чтобы турниры подобно-
го уровня проходили в Кузбассе 
дважды год. Летом – в Кемеро-
ве, зимой – в Новокузнецке. Вся 
необходимая для этого инфра-
структура есть. Сейчас данный 
вопрос прорабатывается.

От мала до велика
Помимо двух крупнейших го-

родов Кузбасса, площадки для 
занятия теннисом есть и в других 
муниципалитетах нашего регио-
на. Да, они не стандартизирова-
ны, то есть не предназначены для 
проведения соревнований. Но от 
них этого и не требуется. По ана-
логии с футбольными коробками 
подобные площадки служат для 
детей точкой входа в мир тен-
ниса. Следующий шаг – посту-
пление в спортивную школу или 
занятия с тренерами на коммер-
ческой основе.

«Мы принимаем детей с 4–
5 лет. Если у родителей есть ам-

биции воспитать из него боль-
шого спортсмена, то это целесо-
образно. В этом возрасте совсем 
не обязательно брать в руки ра-
кетку, потому что закладывается 
фундамент: развиваются базовые 
навыки, координация и растяжка, 
чувство мяча. Можно и позже, по-
тому что первые турниры прово-
дятся в категории 9–10 лет. А если 
каких-либо глобальных целей 
нет и хочется заниматься тенни-
сом просто для себя, то начать ни-
когда не поздно», – отметил Дми-
трий Сафьянов.

Теннис нередко называют 
аристократическим видом спор-
та. Намекая, как правило, на за-
траты спортсмена для участия 
в турнирах. В некоторой степе-

ни это действительно так: пере-
лёты и проживание – удоволь-
ствие не из дешёвых. С другой 
стороны, участие в турнирах за 
пределами своего города и реги-
она необходимо для роста и раз-
вития спортсмена. Ведь, только 
соревнуясь с лучшими, можно 
вырасти над собой. Кроме того, 
участие в турнирах в других го-
родах и даже странах позволя-
ет спортсмену путешествовать 
и завести новые знакомства, ко-
торые пригодятся в дальнейшем. 
Наконец, успешная игра в тен-
нис поможет с поступлением в 
престижные российские и зару-
бежные вузы.

«Воспитание теннисиста-про-
фессионала – это долгий и слож-
ный процесс. Требуется сла-
женная командная работа всех 
сторон. Нужно, чтобы родители 
доверяли тренеру. Ведь именно 
он понимает, как учить ребён-
ка, работать с его физическими, 
эмоциональными, ментальны-
ми данными. Всё индивидуаль-
но, важна педагогическая рабо-
та. Без преувеличения, тренер 
становится для ребёнка вторым 
родителем. Потому что не всё 
сводится к достижениям, фор-
мируется характер и дисципли-
на, умение работать над собой 
и своими эмоциями», – подчер-
кнул Дмитрий Сафьянов.

Тренерский вопрос – один из 
главных, над решением которых 
сейчас работает региональная 
федерация тенниса. Да, в обой-
ме есть заслуженные наставни-
ки вроде Елены Гурьяновой, чей 
вклад в воспитание молодёжи 
отмечен на федеральном уровне. 
Но потребность в кадрах остаёт-
ся. Закрыть её планируется сво-
ими силами – этой осенью на 
базе КемГУ стартует обучение 
будущих тренеров по теннису. 

Таким образом, нового им-
пульса в развитии кузбасско-

го тенниса стоит ожидать через 
четыре года, когда доморощен-
ные специалисты начнут трени-
ровать новое поколение спорт-
сменов. Но перспективы есть и 
у нынешнего. Громко заявляют 
о себе на всероссийском уровне 
Софья Загумённова и Клим Ко-
зырев. Помимо них, в нашем ре-
гионе есть мастера и кандида-
ты в мастера спорта по теннису. 
Количество которых, учитывая 
появление современной инфра-
структуры для занятий тенни-
сом, в ближайшие годы должно 
вырасти.

«Всё взаимосвязано. Мы сти-
мулируем взрослый теннис, на 
любительском уровне, а потом 
эти люди отдают в теннис сво-
их детей. И вся их жизнь стано-
вится связанной с нашим видом 
спорта. Моя мечта – появление 
молодёжной теннисной лиги, в 
которой бы выступали студен-
ты. Чтобы сознательная актив-
ная молодёжь была с нами. Есть 
определённые идеи по пово-
ду турниров среди трудящихся 
предприятий Кузбасса хотя бы 
раз в год. Всё это непросто с ор-
ганизационной точки зрения, но 
мы не боимся трудностей и про-
должим работать над популя-
ризацией тенниса в нашем ре-
гиона», – поделился планами 
Дмитрий Сафьянов. 

Андрей Ермолȵк. 

Продолжаем расскаŰыватƅ ƀитателям о массовых видах сŸорта� Сегодня ŸриƁло время 
ŸоŰнакомитƅся с теннисом� который стереотиŸно сƀитается недостżŸным и даже Ɔлитарным

ǀсероссийские соревнования по теннису вернули ǈемерово на турнирнуȷ карту страны. 
ǒото предоставлено ǒедерацией тенниса ǈуǥбасса.

// будь в курсе

ȿанятия теннисом могут прине-
сти следующую пользу орга-
низму:

σ укрепить сердечно-сосудистую 
систему, 

σ развить гибкость и координа-
цию движений, улучшить зри-
тельно-моторную координа-
цию и ловкость,

σ способствовать похудению и 
поддержанию здорового веса. 
В зависимости от интенсивно-
сти игры и веса теннисиста за 
матч может сгореть до �00 ка-
лорий в час,

σ снизить уровень стресса. Во 
время игры вырабатываются 
эндорфины, человек отвлека-
ется от повседневных проблем 
и тревог,

σ повысить социальную актив-
ность. Можно встретить едино-
мышленников, развить навыки 
командной работы и насла-
диться духом товарищества, 

σ увеличить общую выносли-
вость. Ƚвижения в сочетании 
с рывковым характером игры 
развивают мышечную силу и 
выносливость, а также способ-
ность противостоять усталости. 

Несмотря на многочисленные 
плюсы, которые приносят тре-
нировки, перед их началом 
нужно проконсультироваться 
с врачом.

// цифра

ʭ˩ʲ˥˥ � �ͽͽ ʵ˥ʲ˩ˣ˥К 
Зˢ˨ʱ˧ˢ˥˭ˬʽ ˭˥˨˨ʱˬ˩˧ 
ˣ КʳЗʭˢˬˬ˥.
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œардиналƅная ротация
// спринт-новости

 ƿлок волейболистов  ǈуǥбасса� �слева направо	� Семён Томм� ǂенис Черейский� 
ƾлександр Ǌаркин. На втором плане ^ ǎоман Ǎакȱин. ǒото ǀладимира ǈлȷева.

// волейбол

˯˩КК˥ַ ˬ ˧ʽʵ˩˧
ˮеˁерация ˷оккея 
с мяˋом ˫оссии утверˁила 
составˏ гру˴˴ ˴реˁва-
рительного ˑта˴а Кубка 
странˏ.

В гру͟͟е �Восток� в Кемеро-
ве сыграǍт �¡� сентября �Куз-
басс�, �Водник� �Архангельск�, 
�ǦКА�Нефтяник� �ǩабаровск�, 
�Байкал�Ƹнергия� �Ʈркутск�, 
�ǟнисей� �Красноярск�, �Ǧиб-
сельмаǇ� �Новосибирск� и 
�Ǧаяны� �Абакан�. Турнир семи 
клубов гру͟͟ы �ƭа͟ад� ͟ройдёт 
�� августа ¡ � сентября в ưлья-
новске. �Финал восьми� Кубка 
России состоится в Ледовом 
дворце �Кузбасс� �¡� октября.

Лƫ �Кузбасс� ��¡�� августа 
͟римет ͟редсезонный турнир. 
Ǧо͟ерники хозяев ¡ �Водник�, 
�ǦКА�Нефтяник� и �Байкал�
Ƹнергия�.

В сентябре ͟роǇлого года 
�Кузбасс� ͟од руководством 
главного тренера Ʈльяса ǩан-
даева завоевал Кубок страны, 
одолев в финале на своём льду 
московское �ƫинамо� ��:��, а 
затем выиграл Ǧу͟еркубок и 
чем͟ионат России.

ˮʳ˭ʭ˩ʲ
ˣ ˴ятницу� �� и˒ля� 
ˮК «˨овокузнецк» в от-
ветном ˋетвертьˉиналь-
ном матˋе Кубка ˬибири 
сˏграет ˁома с «˫ас˴аˁ-
ской» �˧е˂ˁуреˋенск�.

В ͟ервой встрече �� иǍля 
на стадионе �Томусинец� 
междуреченцы ͟од началом 
Алексея ƭарубина одержали 
волевуǍ ͟обеду ¡ �:� ��:��. Ǟости 
открыли счёт на ���й минуте, 
отличился Тимофей Низовских. 
Ʋерез десять минут восстановил 
равновесие Алексей ƭа͟асной, 
а ͟осле ͟ерерыва дубль сделал 
ƫанил Борисенко.

В ͟олуфинале один из куз-
басских коллективов встретится 
с �Тем͟ом� �обладатель Кубка 
Ǧибири в минувǇем сезоне� или 
�Ǥолимером� из Барнаула. В 
͟ервом матче ͟обедил �Тем͟� 

¡ �:�. В остальных четвертьфи-
нальных ͟арах сойдутся крас-
ноярские команды �Рассвет� и 
�ǟнисей�М� �͟ервая игра ¡ �:��, 
а также �Бурятия� �ưлан�ưдǌ� и 
�Байкал� �Ʈркутск�.

•••

ˣ субботу� �ͽ и˒ля� на 
кемеровском стаˁионе 
«ʶа˷т˸р» в ���ͽͽ наˋн˸т-
ся ˴олуˉинальнˏй матˋ 
Кубка Кузбасса� «ʷе-
гловский ˴ивовар» встре-
тится с «˫ас˴аˁской�ʳК» 
�˨овокузнецк�. ˣторой 
˴олуˉинал состоится 
�� августа� облаˁатель 
троˉея «ʶа˷т˸р» ˴римет 
«Зар˒�ˬʳʻК» �ʲенинск�
Кузнецкий�.

В чем͟ионате Кузбасса 
͟осле ͟ервого круга лидируǍт 
�Торговый дом Трейд�КНК� 
�Калтан� и �Рас͟адская ưК�. Ли-
деры одержали ͟о семь ͟обед 
в восьми турах. ư калтанского 
коллектива лучǇе разница за-
битых и ͟ро͟уǈенных мячей: �� 

¡ �, �� ¡ � соответственно.
В субботу, �� иǍля, �Тƫ 

Трейд�КНК� ͟ереиграл дома 
�ƭарǍ�ǦưƸК� �Ленинск�Куз-
нецкий� ¡ �:�, а �Рас͟адская 
ưК� разгромила на своём ͟оле 
�ƸнергиǍ� �Мыски� ¡ ��:�.

�ƭаря�ǦưƸК� ��� очков, �� 
¡ ��� занимает третье место, о͟е-
режая на три балла земляков из 
�ƭари�ưǣР�, �Ƴахтёр� �Ǥроко-
͟ьевск� и �Колос� �Новокузнец-
кий округ�.

Вадим Антонов.

ˬегоˁня� �� и˒ля� волей-
больнˏй «Кузбасс» ˴рове-
ˁ˸т открˏту˒ тренировку 
на ˉутбольном ˴оле у ʲеˁо-
вого ˁворца «Кузбасс» 
�˴рос˴ект Притомский� ���.

Команда вышла из отпуска в минув-
ший понедельник, игроки прошли углу-
блённый медицинский осмотр. В меж-
сезонье состав кемеровчан радикально 
изменился: покинули клуб девять волей-
болистов, дебютируют в команде восемь 
новобранцев. Главный тренер «Кузбасса» 

– 48-летний Сергей Троцкий, сменивший 
в феврале нынешнего года Алексея Бабе-
шина (в межсезонье возглавил женский 
клуб «Тулица» из Тулы).

͌овыΨ контракт 
лучшего ͠ом͠ардира

Остались в «Кузбассе» шесть игроков, 
они и составят костяк коллектива в новом 
сезоне. В форме кемеровчан вновь выйдут 
на площадку капитан команды, доигров-
щик Александр Маркин, его коллега по 
амплуа Роман Пакшин, связующий Егор 
Кречетов, болгарский доигровщик Аспа-
рух Аспарухов, либеро Михаил Каштанов 
и 19-летний блокирующий Илья Юльму-
хаметов, дебютировавший в суперлиге в 
минувшем сезоне.

Конечно, самая радостная новость для 
болельщиков: на четыре года продлил 
контракт с «Кузбассом» лучший бомбар-
дир команды 26-летний Роман Пакшин. 
В минувшем сезоне он набрал 586 очков 
в 42 матчах (пятый результат в суперлиге 
чемпионата России).

Примечательно, что уроженец Саран-
ска начинал профессиональную карьеру в 
Кемерове, только один сезон (2018–2019 
гг.) на правах аренды провёл в команде 
«Академия-Казань» в высшей лиге «А» 
первенства страны.

Напомню: именно в 2019-м «Кузбасс» 
под руководством финского специали-
ста Туомаса Саммелвуо завоевал золотые 
медали чемпионата России (лучшее до-
стижение в истории клуба). Из победно-
го состава остался в команде только Егор 
Кречетов, выходивший тогда на замену 
в шести матчах. Основным связующим 
чемпионов был Игорь Кобзарь, который 
в межсезонье перешёл из питерского «Зе-
нита» в новосибирский «Локомотив». 
Саммелвуо после «Кузбасса» работал в 
Санкт-Петербурге, Польше. На предсто-
ящей Олимпиаде-2024 в Париже – глав-
ный тренер сборной Канады.

¢͜тот ͠удет выступать 
на ͐алоникаͳ¡

Покинул «Кузбасс» чемпион России – 
2019 блокирующий Инал Тавасиев, сы-
гравший в «золотом» сезоне 29 матчей, в 
том числе все четыре в финальной серии 
с казанским «Зенитом» (3:0, 3:1, 0:3, 3:1). 
Скорее всего, 35-летний уроженец Север-
ной Осетии – Алании закончит карьеру.

А вот его 24-летний коллега по амплуа 
и товарищ по команде в прошлом сезоне 
Алексей Лобызенко подписал контракт с 
греческим клубом ПАОК (Салоники). Не-
вольно вспоминаются строки из песни 
Владимира Высоцкого: «Этот будет вы-
ступать на Салониках. И детишков поу-
чать в кинохрониках…»

Как известно, Салоники – родина бра-
тьев Кирилла и Мефодия, создателей сла-

вянской азбуки. В этом греческом городе 
постоянно проходит Тотальный диктант 
по русскому языку. Возможно, Алексей 
Лобызенко в следующем году примет уча-
стие в образовательной акции в Салони-
ках, а волейболисты «Кузбасса» придут в 
Кемеровский госуниверситет, где главная 
в регионе площадка Тотального диктанта. 

Ещё два экс-игрока «Кузбасса» про-
должат карьеру в дальнем зарубежье. Ди-
агональный нападающий Дмитрий Яков-
лев сыграет в экзотическом чемпионате 
Египта за клуб «Замалек» (Каир), сере-
бряного призёра национального первен-
ства – 2024. Серб Душан Петкович, диаго-
нальный нападающий, второй бомбардир 
«Кузбасса» в сезоне (402 очка в 34 матчах) 
перешёл в клуб «Гроттацолина», зарабо-
тавший путёвку в элитный дивизион чем-
пионата Италии.

Связующий Слави Костадинов будет 
выступать в чемпионате России за «Шах-
тёр» из белорусского Солигорска. Блоки-
рующий Денис Черейский (третий бом-
бардир «Кузбасса» – 256 очков) спустя 
шесть лет возвращается в «Зенит» (Санкт-
Петербург), в составе которого осваивал-
ся в суперлиге. Либеро Валентин Голубев, 
серебряный призёр Олимпиады-2020, 
вернулся в «Белогорье» (Белгород). По-
кинули «Кузбасс» доморощенный воспи-
танник блокирующий Андрей Ткаченко и 
доигровщик Кирилл Фиалковский.

͉у͠ок легенд   первыΨ 
клу͠ныΨ турнир сезона

Пополнят «Кузбасс» три блокирую-
щих: кубинец Давид Фиэль, выступавший 
за «Шахтёр» (Солигорск), Арсений Во-
ронов («Академия-Казань») и Александр 
Ткачёв («Нефтяник», Оренбург). Из Орен-
бурга переехали в Кемерово связующий 
Игорь Коваликов и диагональный напа-
дающий Егор Сиденко. Ещё три новобран-
ца – либеро Роман Брагин («Белогорье»), 
доигровщик Илья Морозов («Павлодар», 
Казахстан) и диагональный нападающий 
Кирилл Супрунов (МГТУ, Москва).

«Кузбасс» откроет сезон в Казани, где 
22–25 августа пройдут матчи предвари-
тельного этапа Кубка легенд (для участ-
ников турнира и первый этап Кубка Рос-
сии). Соперники коллектива Сергея 
Троцкого – местный «Зенит», «Локомо-
тив» (Новосибирск) и «Факел» (Новый 
Уренгой).Второй круг группового турни-
ра состоится 29 августа – 1 сентября в Но-
восибирске.

Во второй группе оспорят первен-
ство «Динамо» (Москва), «Белогорье», 
«Зенит» (Санкт-Петербург) и «Енисей» 
(Красноярск). «Финал четырёх» Куб-
ка легенд – 5–6 октября. Призовой фонд 
турнира – десять миллионов рублей.

Аналогичный призовой фонд у Куб-
ка Первого канала, запланированного на 
17 августа. Накануне, 16 августа, состоит-
ся драфт, в ходе которого тренеры Влади-
мир Алекно и Константин Брянский на-
берут команды.

Титулованный Владимир Алек-
но, рулевой сборной России на «золо-
той» Олимпиаде-2012, в межсезонье 
возглавил питерский «Зенит», назвав в 
интервью первостепенную задачу в но-
вом клубе: «Здесь команды нет, есть на-
бор игроков. Поэтому будем учиться 
быть командой. Это то, что важно для 
меня. Волейбол потом».

Что ж, это важно не только для Алек-
но, но и для любого квалифицированного 
тренера. Будет команда – будет результат, 
будет признание болельщиков, уважаю-
щих любимую команду, прежде всего за 
максимальную самоотдачу, когда один за 
всех и все за одного.

В прошлом сезоне «Кузбасс» выпол-
нил задачу в чемпионате России: вышел 
в плей-офф и занял седьмое место, пере-
играв в серии до трёх побед «Енисей» (1:3, 
3:0, 3:2, 3:2). Очевидно, выход в плей-офф 

– программа-минимум кемеровского клу-
ба и в новом сезоне. В стартовом туре на-
ционального первенства «Кузбасс» при-
мет красноярскую команду в воскресенье, 
8 сентября.

Вадим Антонов.

œемеровский клżб более ƀем наŸоловинż обновил состав
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 ǒото иǥ лиȰного архива ǆльи ǈовтуненко. 

   Ǌотопутеȱественники ǃгор и ǆлья.

«Маршрут нынешним летом 
был необычным, – интригует 
Илья, – потому что мы с товари-
щем Егором Носенко часть пути 
шли на корабле. Это около 15 ча-
сов в одну сторону бок о бок с 
мотоциклами. Вообще, паром – 
сложная система. Чтобы туда по-
пасть, предстояло изрядно поста-
раться. За месяц подали заявку на 
сайте паромной переправы. По-
том оформили пропуск и посто-
янно звонили в порт, чтобы уз-
нать время отправления, которое 
постоянно менялось (это ведь не 
поезд с точным расписанием)».

Илья отметил, что ходить на 
пароме – развлечение не из де-
шёвых: более 30 тысяч рублей 
на человека с мотоциклом (в обе 
стороны). С автомобилем, по-
нятно, дороже. «Долго ждали, 
пока корабль загрузят, – доба-
вил Коржик. – Сначала разме-
стили вагоны, потом грузовики, 
следом легковые автомобили, 
ну а потом привязали уже и нас. 
Причём была и другая слож-
ность: оплата за услугу прини-
мается только по факту, на ме-
сте, и делается это по QR-коду 
из квитанции. Так как интернет-
связь нестабильна, приходилось 
искать место, где ловит, а пока 
бегали по периметру, квитанции 
намокли. Короче, отдельный 
квест. Ожидать паром можно и 
десять часов, и сутки. Речного 
вокзала там нет, следовательно, 
условий – тоже. На автомобилях 
проще: сидишь в салоне всё это 
время. Нам же пришлось коро-
тать часы ожидания на лавочке».

Паром соединяет порт Вани-
но в Хабаровском крае и Холм-
ский порт Сахалинского края. 
К слову сказать, теперь мото-
путешественники имеют пра-
во носить на «борту» своих мо-
тоциклов наклейку со словом 
«морская». «Галочка в книге 
личных мотодостижений по-
ставлена, поэтому теперь туда 
можно будет лететь на самолё-
те», – уточнил Илья. 

Сахалин встретил кемеров-
чан настоящей сахалинской по-
годой: штормом, морской моро-
сью, туманом и температурой 
четыре градуса выше нуля. «Мы 
ходили в «термухах», куртках и 
шапках. Если перекладывать на 
нашу погоду, то, наверное, это 
уже ноябрь. Между тем в Куз-
бассе стояла 30-градусная жара. 
Просил у знакомых занять пару 
градусов», – сказал с улыбкой 
Коржик. 

Кстати, мотоциклистов пред-
упреждали сразу: на Дальний 
Восток в июне ехать не надо. 
«Для путешествий стоит выби-
рать август, именно в этом меся-
це там начинается лето. Однако 
получилось так, как получилось. 

Пришлось даже взять машину 
напрокат, потому что на мото-
циклах передвигаться не пред-
ставлялось возможным: холод-
но», – сетует визави. 

На Сахалине парни вкус-
но поели в одном из местных 
ресторанов азиатской кухни. 
«Крабы были великолепными. 
Кстати, устроили и отдельный 
рейд за крабом. Такую возмож-
ность нельзя было упустить. А 
вообще, на Сахалине, самом 
большом острове в России, рас-
кинувшемся на тысячу киломе-
тров, всегда есть чем себя занять. 
Для этого просто забиваешь в 
поисковик слово «достоприме-
чательности» и отправляешь-
ся по указанным адресам. А ещё 
на острове много городов и ма-
яков. Природа шикарная! Есть 
перевалы и серпантины. Кстати, 
меня привлекают портовые го-
рода. У них особенная атмосфера, 
своя стилистика. Да и сам Юж-
но-Сахалинск, административ-
ный центр Сахалинской области, 
очень красивый, современный, 

чистый городок с ровными до-
рогами. Заметил, что сейчас ак-
тивно застраивается. В хорошую 
погоду по Сахалину можно коле-
сить неделями. Нам в этом плане 
немного не повезло, тем не менее 
позитивных впечатлений много». 

К слову сказать, Коржик уже 
бывал в тех краях: доезжал до 
Владивостока. 

«Назад на пароме шли в пол-
ный штиль. Было здорово. Про-
сто поставили себя на паузу. Чи-
лили там. Фотографировались. 
Даже дельфинов видели. Эти 
впечатления стоят потраченных 
сил и средств», – уверен Илья. 

В пути мотопутешественни-
ки побывали на нескольких мо-
тофестивалях: в Благовещенске 
и Байкальске. Искупались в тё-
плой воде, по выражению Кор-
жика, здоровенного и красивого 
Байкала. 

А ещё парни посмотрели Ки-
тай с противоположного бере-
га Благовещенска и умилились: 
«Красиво. Подсветка играет все-
ми цветами радуги».

«В целом везде нас сопро-
вождала жара – сгорели, ну а 
дождь шёл только раз. В Забай-
калье были лесные пожары. Всё 
в дыму», – вздыхает Коржик. 

На ночлег мототуристы оста-
навливались на байк-постах и у 
друзей. Обзавелись и новыми зна-
комыми, список контактов, как 
обычно, значительно пополнился. 
«Позитив!» – восклицает Илья. 

Из поездки он привёз не толь-
ко морские впечатления, но и 
море «сувенирки»: магнитиков, 
тельняшек. «В Бурятии, с уже 
третьей попытки, добрался-та-
ки до Иволгинского дацана, зна-
менитого центра буддизма в Рос-
сии. Там купил поющую чашу. 
Кладёшь на ладонь, водишь по 
ней специальным пучочком, и 
она издаёт потрясающие звуки. 
В течение дороги я прям меди-
тировал. Вообще огонь! В Буря-
тии, как обычно, наелись буузов. 
Это блюдо представляет собой 
мясо, завёрнутое в тесто и при-
готовленное на пару. Четыре 
штуки съел – и весь день сытый. 
Никогда не упускаю возможно-
сти насладиться этой вкуснотой, 
когда проезжаю мимо», – заман-
чиво рассказал кемеровчанин.

Илья уточнил, что мотоцикл 
в дороге не подвёл. «Последнюю 
неделю отпуска крутил болты: 
занимался мелким ремонтом 
своей Ритки (BMW R 1200 RT). 
Менял расходники, масло тоже 
под замену. Отмывал. Отчищал. 
Поломалось крепление лобово-
го стекла. Подстёрлись тормоз-
ные диски. Резина тоже хорошо 
отработала. В зиму всё будет об-
новлено. Готовиться к новому 
путешествию надо заранее», – 
подчеркнул Илья.

Оставим ненадолго мотопуте-
шественника, чтобы сообщить о 

том, что Минздрав РФ утвердил 
новый состав автомобильной 
аптечки для оказания первой 
помощи пострадавшим в ДТП. 
Документ вступит в силу 1 сен-
тября 2024 года. Так, в комплект 
добавлено спасательное изотер-
мическое одеяло и хирургиче-
ские ножницы, а также загубник 
/ покрытие для сердечно-легоч-
ной реанимации, эластичные 
бинты многоразового и однора-
зового использования. При раз-
работке документа указывалось, 
что утверждение нового состава 
аптечки будет «наиболее адек-
ватно» отвечать задаче оказания 
первой помощи пострадавшим в 
ДТП водителями транспортных 
средств, «позволит повысить эф-
фективность оказания первой 
помощи и, соответственно, сни-
зить смертность, инвалидиза-
цию и сроки временной утраты 
трудоспособности от травм при 
дорожно-транспортных проис-
шествиях».

К содержимому своей аптеч-
ки Илья Ковтуненко всегда под-
ходит серьёзно. «Преодолевать 
по тысяче километров в день тя-
желовато, особенно в жару. Кро-
ме того, беру и дополнительные 
средства, которые могут помочь 
оказать помощь пострадавшим 
в ДТП. В первоочередном по-
рядке собираю всю перевязку: 
бинты, пластыри, антисепти-
ки. Обезболивающие препараты, 
противорвотные, противодиа-
рейные. Обязательно – параце-
тамол, активированный уголь и 
другие пилюли. Препараты при 
хронических заболеваниях каж-
дый подбирает под себя. Напри-
мер, я астматик, поэтому в моей 
аптечке всегда есть парочка ин-
галяторов. Ну и надо помнить о 
том, что дорога не прощает оши-
бок. Манера вождения на трас-
се отличается. Здесь главное 
правило такое: не уверен в об-
гоне, не обгоняй! Рисковать не 
стоит. Важно быть аккуратным, 
соблюдать правила дорожно-
го движения и ответственно от-
носиться к мотоэкипировке», – 
предостерегает врач.

Когда въехали в Кемерово, 
Егор направился к дому, а Илья 
свернул в сторону деревни Подъ-
яково. «Просто мне дома скучно, 
возвращаться туда не очень-то 
и хотелось. В деревне проходил 
очередной мотофестиваль, ор-
ганизованный представителями 
местных мотоклубов. Пожили в 
палаточках, поели шашлычков. 
В таком пикнике приняли уча-
стие порядка 200 человек», – со-
общил Коржик. 

В следующем году он плани-
рует отправиться куда-нибудь 
на запад, северо-запад, в Мур-
манск. Там ещё не был. «Ну а 
сейчас я смотрю фотки и плачу», 

– сказал с улыбкой Илья.
Теперь ему остаётся только 

ждать зимнего сезона. Свой мо-
тоцикл в снежную пору он охот-
но меняет на сноуборд и покоря-
ет снежные склоны Шерегеша. 

Алена Смирнова.

ŕотолето� œоржик 
в климатиƀеских контрастах 
ˣраˋ скорой ˴омоˍи из Кемерова ʱлья 
Ковтуненко £ ˴утеˌественник и моторекорˁ�
смен. Ка˂ˁˏй гоˁ от˴уск он ˴ровоˁит в ˁороге� 
˴окоряя новˏе марˌрутˏ и оставляя ˴озаˁи 
себя бесˋисленнˏе гороˁа� с˸ла� леса� ˴оля� 

равнинˏ� сер˴антинˏ. ˣот и сейˋас неутомимˏй 
мотоциклист ˴о ˴розвиˍу Кор˂ик сˁал 
оˋереˁной норматив !OLPP /RPPF>� намотав более 
�� тˏсяˋ километров за �� ˁня ˴ути. 
ʱтак� курс на ˬа˷алин. Пое˷али�
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ōети Ÿриżмножают любовƅ

Многодетность   
наша традиʹия

Денис и Ольга Пашенцевы 
знакомы ещё с детства. Оба учи-
лись в Белогородской средней 
школе Мариинского района. По-
ступив в первый класс, Ольга и 
познакомилась с будущим су-
пругом, который учился на год 
старше. После окончания девя-
того класса каждый шёл своим 
путём: оба продолжили полу-
чать образование, позже Денис 
сходил в армию, а Ольга посту-
пила в КемТИПП.

«Когда я обучалась на вто-
ром курсе, мы начали встречать-
ся. Денис оказывал разные зна-
ки внимания: всегда приезжал в 
деревню, где я помогала родите-
лям по хозяйству, с букетом цве-
тов, шоколадками», – вспомина-
ет девушка.

В то время молодому челове-
ку удалось устроиться на рабо-
ту, но в Тисульском районе, на 
Кия-Шалтырский нефелиновый 
рудник машинистом карьерной 
техники. Параллельно он полу-
чал высшее образование в Крас-
ноярске. Отношения продолжа-
ли развиваться на расстоянии. 
Через четыре года отношений в 
один момент Денис решил, что 
пора создать семью, потому, не 
задумываясь, сделал предложе-
ние возлюбленной.

«Я переехал в Кемерово, 
устроился работать на Кедров-
ский разрез, мы сразу стали жить 
вместе и даже меньше чем через 
год, в 2018-м, сыграли свадьбу», 

– рассказывает глава семьи.
Спустя год после торжества 

у Дениса и Ольги появился пер-
вый сын Платон. Ещё через два 

– Родион, а в прошлом году в се-
мье родилась долгожданная 
дочь Кира.

«Когда на УЗИ увидели дочь, 
не смогли сдержать слёз. Очень 
трепетные чувства, потому что 
были как никогда счастливы», – 
говорит Ольга.

Многодетность у Пашенце-
вых – семейная традиция. И Де-
нис, и Ольга росли в семьях, где 
воспитывали много детей, по-
этому каждый ребёнок – осоз-
нанный шаг, да и пара уверена, 
что семья должна быть боль-
шой, дружной, где каждый готов 
прийти на помощь близким.

«Я рада, что у меня есть две 
старшие сестры. Они всегда по-
могут с детьми, им можно по-
звонить в трудные минуты. Чув-
ствую нашу нерушимую связь. 
Хочется, чтобы и наши дети чув-
ствовали эту поддержку друг от 
друга. Этому мы учим их соб-
ственным примером», – подчёр-
кивает женщина.

͉онкурс для сплочения
О своей дружной семье пара 

давно хотела рассказать в город-
ском ежегодном конкурсе «Мо-
лодая семья Кемерова», но всё 
не находили времени и сил на 
это, ведь к конкурсу нужно гото-

виться. С рождением дочери по-
няли, что лучшего времени для 
участия не будет и нужно пока-
зать свои таланты именно сей-
час.

«Участие в конкурсах у нашей 
семьи уже давно в практике: Де-
нис часто демонстрирует навыки 
в состязаниях профмастерства, 
к которым тщательно готовится, 
а мы с детьми – его тыл и под-
держка», – говорит Ольга.

«Дважды я становился луч-
шим в своей номинации в ком-
пании, даже получал призовой 
автомобиль за первое место. Ез-
дил и на чемпионат России, ко-
торый проходил у нас в Кузбассе. 
Из 400 участников я оказался на 
шестом месте. Считаю, что это 
отличный результат», – расска-
зывает Денис.

Глядя на супруга, Ольга ре-
шила в этом году объединить все 
усилия их семьи и подала заявку 
на участие в городском состяза-
нии, где паре пришлось пройти и 
спортивные испытания, и интел-
лектуальные, и творческие. Од-
ним из этапов стало составление 
генеалогического древа. Этот 
процесс настолько увлёк Оль-
гу, что она создала целую книгу 
о родственниках. Истории близ-
ких вспоминали всей семьёй, 
поднимали архивы и старые фо-
тографии. В ходе конкурсных ис-
пытаний проводили и социаль-
ную акцию: собирали корм для 
бездомных животных в приют.

«Удивлением было для нас, 
сколько людей откликнулось 
помочь и поучаствовать в нашей 
инициативе. От угольной ком-
пании, где я работаю, – целый 
микроавтобус, помощь от сади-
ка, куда ходят наши дети, еле по-
местилась в нашу машину», – от-
мечает Денис.

В одном из испытаний семья 
показала жюри свою кулинар-
ную традицию. Пашенцевы лю-
бят лепить манты и пельмени. 
Для испытания снимали про-

цесс лепки, где участвовали все 
ребятишки и взрослые. Приго-
товили не только обычные, но 
и чёрные, угольные манты, папа 
ведь работает в угольной про-
мышленности.

«Казалось, что конкурс – это 
что-то сложное. Но на самом 
деле мы и сами получили неве-
роятное удовольствие от про-
цесса, испытали много положи-
тельных эмоций, сплотились 
своей семьёй, стали одной боль-
шой командой и увидели нерав-
нодушных людей вокруг нас. 
Наша победа – это не только 
наша заслуга, это вклад огром-
ного количества людей, которые 
помогали нам», – подчёркивает 
Ольга.

͑рудолͼ͠ие в основе 
крепкоΨ семьи

Супруги Пашенцевы уверены, 
что детей нужно приучать к тру-
ду с раннего возраста, потому что 
сами росли в семьях, где родите-
ли научили их работать. Дважды 
в год они ездят в деревню к роди-
телям Ольги, где собирается их 
большая семья, чтобы помочь по 
хозяйству с животными, засеять 
и собрать пшеницу, посадить и 
выкопать картошку.

«Мой папа всю жизнь занима-
ется полеводством, животновод-
ством. Несмотря на то что ему 
уже 60 лет, он продолжает вести 
свои дела, а мы с сёстрами и на-
шими мужьями – на подмоге. В 
моё юношество я научилась ез-
дить на тракторе, как и сёстры, у 
каждой из нас была своя техни-
ка, на которой мы пахали зем-
лю, потом культивировали её, по 
осени машинами собирали зер-
но. Так и выросла на полях. По-
том, когда начали дружить с Де-
нисом, и его научила управлять 
техникой. Теперь все зятья уме-
ют работать с папиными уже 
современными комбайнами. И 
дети наши проявляют к этому 
интерес», – рассказывает Ольга.

Ребятишки Пашенцевых ра-
стут в окружении трудолюбивых 
взрослых и с большим удоволь-
ствием помогают им, принимая 
участие в семейном трудовом 
процессе: ездят на тракторе с па-
пой, собирают яйца в курятнике 
с дедом, копают червей для цы-
плят с бабушкой.

Большое хозяйство кормит 
всю семью и помогает объеди-
ниться. Теперь их главная тра-
диция – трудовой отпуск в де-
ревне, где родные люди дружно 
выполняют все задачи, а после 
работы в полях так же дружно 
отдыхают: топят баню, жарят 
мясо, ездят на рыбалку, общают-
ся друг с другом. Денис и Ольга 
очень ценят эти моменты, счи-

тая, что так и должно быть в лю-
бой семье.

Чтобы сохранить эти добрые 
отношения и у себя дома, Па-
шенцевы вместе с детьми вече-
рами готовят за разговорами, 
вместе делают заготовки ово-
щей и мяса по осени, занимают-
ся спортом.

«Мы с мальчишками любим 
погонять мяч на стадионе неда-
леко от дома, Платон и Родион 
катаются на великах. А вообще 
у нас активная семья. Вот сейчас 
Кира подрастёт, и мы все вме-
сте снова будем ходить в бассейн, 
кататься на коньках», – расска-
зывает Денис.

Хочется и путешествовать, 
признаётся пара, но всё это впе-
реди, как и другая большая меч-
та. Хоть забот хватает и сейчас, 
Денис и Ольга всё же мечтают о 
большом уютном доме, где, зна-
ют, руку приложить нужно ко все-
му: и снег почистить, и за участ-
ком последить, и за фасадом. Зато 
как же здорово будет собраться 
всем вместе за большим столом 
на празднике или играть в под-
вижные игры на лужайке.

«Мы очень хотим, чтобы уже 
наши взрослые дети приезжали 
к нам в дом, в баню, чтобы они 
знали, что мы их очень ждём и 
очень будем ждать в гости на-
ших внуков. Мечтаем собирать-
ся вместе, чтобы каждый мог по-
делиться радостями и печалями, 
ведь в разговорах рождается вза-
имопонимание, – считает Оль-
га. – Потому что быть вместе для 
нас – большое счастье. Дети при-
умножают нашу любовь, кото-
рую мы дарим им. Вместе с ними 
мы одно целое и по-другому свою 
жизнь не представляем».

Евгения Близникова.

Победители регионалƅного ƆтаŸа конкżрса mŕолодая семƅя œżŰбасса ȟ ����} ōенис и Олƅга 
ПаƁенцевы иŰ œемерова восŸитывают трƉх детей� ŋ их болƅƁой семƅе всегда было много 
ребятиƁек� Ÿотомż ƀто Űвон детских голосов для них ȟ Űнак� ƀто в доме живƉт сƀастƅе






